
22 августа 2023 года № 33 (457) 1

ВЫХОДИТ С 13 ОКТЯБРЯ 2014 ГОДА22 АВГУСТА 2023 ГОДА33 (457) БЕСПЛАТНЫЙ ЛИПЕЦКИЙ ГОРОДСКОЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

4 117 Творческий триумф
Победители литературного фестиваля 
«ЛевитовФест» (12+)

Коммунальные инвестиции
Ресурсники представили программы 
развития сетей ЖКХ

Европейский уровень
Рекорды липецких аграриев  
и животноводов

Все выпуски  
читайте на сайте 
openlipetsk.ru

ДОРОЖНЫЙ ДОЗОР



№ 33 (457) 22 августа 2023 года2 ГЛАВНОЕ

IV научно-просветительская арктическая экспедиция 
Росатома «Ледокол знаний-2023» стартовала 15 августа 
из Мурманска. Более 80 талантливых школьников из 
всех уголков страны отправятся на атомном ледоколе 
Росатомфлота «50 лет Победы» к Северному полюсу. 
Среди них липецкие восьмиклассницы школы № 2 
Милана Ролдугина и школы № 34 Мария Барбашина. 
Они стали победителями в треках «Наука и окружающая 
среда» и «Наука и искусство» среди школьников 12–14 
лет всероссийского просветительского проекта. В ходе 
десятидневной экспедиции юные участники пройдут по 
уникальному маршруту: Мурманск – Северный полюс – 
Земля Франца Иосифа – Мурманск.

В конце лета дорожный ремонт  
на объектах проходит строгий контроль качества

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

ЭКСПЕДИЦИЯ НА СЕВЕРНЫЙ ПОЛЮС 

ШТРАФ ДЛЯ БРАКОНЬЕРА

КОНВЕЙЕРНЫЙ ТРАКТ 

Липчанина оштрафовали за вылов раков. Как было 
установлено, мужчина вёл незаконный промысел 
в районе улицы 50 лет НЛМК в непосредственной 
близости от дамбы акватории реки Воронеж. 
Указанное место вылова относится к особо 
охраняемой природной территории, находящейся 
в границах государственного зоологического 
заказника регионального значения «Липецкий». 
Прокурор Октябрьского района обратился в суд 
с иском о возмещении ущерба, причинённого 
браконьером. Суд исковое заявление прокуратуры 
удовлетворил. Липчанин должен возместить 
государству ущерб в размере 20 240 рублей.

Новолипецкий металлургический комбинат 
приступил к строительству надземного 
конвейерного тракта, который обеспечит 
надёжное и стабильное снабжение сырьём 
производство агломерата для доменных печей. 
В рамках проекта установят сеть конвейерных 
линий для транспортировки сырья по надземному 
тракту протяжённостью 70 метров. Это позволит 
сократить пыление от сыпучих веществ  
и уменьшить воздействие на окружающую среду. 
Новый конвейер построят вместо подземной 
галереи, которая обеспечивает транспортировку до 
1 200 тонн сырья в час. Завершить строительство  
и запустить в работу надземную галерею 
планируют до конца текущего года.
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В августе у дорожных работников во всех смыслах 
горячая пора. Это и жаркая погода, и подходящие 
к финишу ремонты участков дорог и мостов. Пе-

ред сдачей объектов специалисты проверяют качество 
ремонта — пробы асфальта проходят многоуровневый 
контроль в нескольких лабораториях. 

Сроки — на контроле
На финишной прямой — ремонт участков дорог по 

национальному проекту «Безопасные качественные 
дороги». Мэр Липецка Евгения Уваркина вместе с про-
фильными специалистами проверила, как продвигают-
ся работы на нескольких объектах. 

На улице Кривенкова специалисты компании «СДК» 
заменили старое покрытие проезжей части на участке от 
проспекта 60 лет СССР до Свиридова. Общая протяжён-
ность — более 1,7 км. На дороге уже есть свежая разметка, 
обновлён тротуар со стороны Молодёжного парка. Рабо-
ты пока не завершены: подрядчик готовит песчано-ще-
бёночную подушку дорожки в пешеходной зоне. 

Председатель городского департамента до-
рожного хозяйства и благоустройства Павел 
Звонарёв уточнил, что специалисты не на-
рушают график: они должны обновить ули-
цу до конца лета. Евгения Уваркина подчерк- 
нула, что заказчик — управление главного смотри-
теля — должен проконтролировать соблюдение 
всех технологий и сроков работ.

Обновляют по графику
Проинспектировала мэр и ещё один объ-

ект, который приводят в порядок по на-
цпроекту «БКД», — улицу Московскую. По 
словам заместителя главы Николая Дергу-
нова, основные работы здесь выполнены. 
На участке протяжённостью 2,5 км уложены 
два слоя нового асфальтобетона. Вероятно, бу-
дут заменены остановочные павильоны — в управ-
лении главного смотрителя рассматривают такую 
возможность.

На остановке «Технический университет» пред-
приниматели планируют открыть по обеим сторо-
нам дороги торговые точки. Ведутся работы над 
созданием павильонов.

— Мы проверили, как идут дорожные работы на 
Кривенкова и Московской. И на той, и на другой 
улицах в график укладываемся. В сентябре всё бу-
дет готово, — сделала вывод мэр города. 

Сокол оперяется
С середины августа подрядная организация 

«Инфинити Групп» приступила к ремонту вто-
рой половины Сокольского моста — по направ-
лению от улицы Студёновской в сторону Соко-
ла. Его тоже приводят в порядок на нацпроекту 
«БКД». 

ДОРОЖНЫЙ 
ПАТРУЛЬ

— На сегодняшний момент идут 
работы по демонтажу на второй поло-

вине моста, — рассказал заместитель ге-
нерального директора ООО «Инфинити Групп» 
Максим Колпаков. — Это те же работы, как и на 
предыдущем участке: замена изношенного асфаль-
тобетонного покрытия, тротуарных ограждений, 
восстановление деформационных швов, нанесе-
ние разметки. Будут ещё установлены ограждения  
и видеокамеры.

Под мостом работы почти завершены. Рабочие 
очистили поверхности опор, ригелей и крайних ба-
лок пролётных строений, восстановили защитный 
слой бетона. 

 В лаборатории керны проверяют 
 на соответствие асфальтобетона ГОСТу 
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ДЕНЬ РОССИЙСКОГО ФЛАГА

КНИЖНЫЕ ПОСЫЛКИ 

Впервые в Липецке День Государственного 
флага Российской Федерации отметят в формате 
патриот-шоу (6+). 22 августа в 19:00 ОЦКНТ  
в коллаборации с театром танца «Казаки России»  
и Липецкой государственной филармонией 
«Унион» представят праздничную программу, 
которая объединит лучшие творческие 
коллективы Липецкой области.

Библиотеки Липецка присоединились ко всероссийской 
акции «Книга другу», организованной РДДМ «Движение 
первых». Литература, собранная активистами  
и общественными организациями к началу учебного 
года, будет передана ребятам из Херсонской  
и Запорожской областей, Донецкой и Луганской 
народных республик для пополнения книжных фондов 
библиотек и общеобразовательных учреждений.
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ФОРУМ «АРМИЯ-2023» 

Вице-мэр Ирина Артёмова, генеральный директор ОЭЗ 
«Липецк» Александр Базаев и руководитель «Технопарк-
Липецк» Жанна Хайрединова приняли участие  
в заседании круглого стола по развитию промышленной 
инфраструктуры в рамках международного военно-
технического форума «Армия-2023». Как пояснила 
Ирина Артёмова, развитие промышленной кооперации 
– одна из задач, которая сегодня стоит перед нами. 
В рамках трансформации липецкого «Технопарка» 
планируется начать взаимодействие с инвестиционными 
площадками города и региона.

«
«

ПОДРЯДЧИКИ УЖЕ 
ДИСЦИПЛИНИРОВАНЫ: 
СТАРАЮТСЯ ВЫПОЛНЯТЬ 
РАБОТЫ В НОРМАТИВЕ

Всего в этом году в разных районах города 
ремонтируют 40 участков дорог в рамках 
национального проекта «Безопасные 
качественные дороги». Помимо этого, 
дорожные покрытия в Липецке, в том числе  
и в частном секторе, обновляют в ходе 
ямочного и текущего ремонта.

РЕМОНТ В 2023 ГОДУ

её переделывать и тратить дополнительные деньги. 
Поэтому, как в известной пословице, перед работами 

и во время них качество асфальта проверяют не единож-
ды, чтобы на финише уложить ровное и прочное дорож-
ное полотно.

___________________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Сергей Паршин, Александра Пастушенко

Трасса на экране
Отремонтированную дорогу параллельно со стаци-

онарной проверяет передвижная дорожная лаборато-
рия «Трасса». Компьютер, подключённый к камерам  
и датчикам, рисует на экране автодорогу. Её исследуют 
по 19 параметрам. Инженер изучает продольный и по-
перечный уклоны, ширину, ровность. А сцепление колёс 
с готовым покрытием проверяют при помощи прицепа: 
на скорости 50–60 км машина увлажняет асфальт водой  
и блокирует колесо. В это время датчик определяет ко-
эффициент сцепления шины с поверхностью.

Как рассказали специалисты, на качество дорог, по-
мимо состава асфальтобетонной смеси, влияет и тем-
пература укладки (она достигает +140°C). А вот после 
приёмки объекта состояние покрытия будет зависеть от  
сверхнормативных нагрузкок. 

Семь раз отмерь
Если специалисты выявляют недостатки, то состав-

ляют соответствующие акты. Подрядчики получают 
предписания устранить недочёты в установленный 
срок. Получается, что дорожным компаниям невыгодно 
ремонтировать дорогу некачественно: иначе придётся 

Исторический облик
Куратор объекта от управления главного смотри-

теля Сергей Акулов обратил внимание, что на ограж-
дениях моста сохранены привычные и узнаваемые для 
горожан символы — соколы. 

 — Мы максимально точно передали исторический 
облик соколов. Символы выполнены из композитных 
материалов, а не из чугуна, как раньше. Благодаря это-
му облегчается уход за сооружением. Изготовил соко-
лов наш местный производитель, — пояснил Сергей 
Акулов.

Всего на данный момент, как отметили специали-
сты, выполнено около 70% от общего объёма работ.

— Ремонт объекта продолжается. Одну сторону от-
ремонтировали, остались небольшие работы на ней 
выполнить, — подвёл итог Виталий Лесных, начальник 
управления главного смотрителя. — Но для эксплуата-
ции она готова, поэтому открыли и запустили по ней 
движение. Отставаний по графику нет, планируем 
сдать объект до конца года. 

Лабораторные работы
Конечно, визуальный осмотр объектов — это лишь 

одна из начальных стадий контроля за дорожными 
ремонтами. Перед сдачей в эксплуатацию непосред-
ственное качество асфальта проверяют в нескольких 
лабораториях по десяткам параметров. В составе от-
дела контроля качества есть передвижные диагности-
ческие лаборатории и стационарное здание. Сначала 
«в поля» выдвигается мобильная лаборатория.

Происходит это следующим образом. Работники 
мобильной лаборатории выезжают на участок дороги 
с новым покрытием. При помощи специального аппа-
рата они примерно через каждые 300 м вырезают из 
асфальта образцы — керны диаметром 70 мм, внешне 
похожие на шайбы. Специалист оформляет акт с ука-
занием точного места отбора пробы и толщину слоёв 
покрытия. Затем образцы увозят в стационарную ла-
бораторию. 

Здесь начинается самая ответственная часть. Со-
временные приборы позволяют определить соот-
ветствие асфальтобетона новому ГОСТу, принятому  
в 2020 году. В первую очередь лаборанты промывают 
и сушат до постоянного веса керны. 

— Наша главная задача — определить физико-ме-
ханические свойства материалов: плотность, среднее 
насыщение бетона, предел прочности на сжатие, со-
став смеси на соответствие всем критериям ГОСТа, — 
рассказала начальник отдела качества лаборатории 
«Дорожного агентства» Елена Быковских. — Подряд-
чики уже дисциплинированы: стараются выполнять 
работы в нормативе, сначала и сами испытывают ас-
фальт. Если что-то не так — корректируют. 

 В этом году отрицательных заключений лабора-
тория не выдавала, подчеркнула специалист.

 На улице Кривенкова заменили старое покрытие проезжей части общей протяжённостью более 1,7 км 

 Евгения Уваркина: «Подрядчики соблюдают график,  
 надеемся, что объекты национального проекта сдадут в срок» 
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СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
Липецкие аграрии и животноводы ставят рекорды  
и соперничают с зарубежными передовикамиВ ице-губернатор Игорь Кремнёв, курирующий сферу 

АПК, на прошлой неделе провёл брифинг для липец-
ких журналистов. Помимо того, как на полях райо-

нов идёт битва за урожай, он рассказал о прорыве, кото-
рый совершили липецкие аграрии в постсоветскую эпоху,  
и о том, как они противостоят санкциям, чтобы сохранить 
достигнутые позиции. 

Рекорды для учебников истории 
Игорь Кремнёв коротко остановился на итогах убо-

рочной кампании и напомнил о рекордных показателях 
прошлого года, которых добились липецкие аграрии. Эти 
показатели, судя по всему, ещё долго будут для Липецкой 
области тем же, чем были экономические показатели 1913 
года для царской России. 

— В прошлом году впервые за всю историю Липец-
кой области общий объём производства в агропромыш-
ленном комплексе превысил 200 млрд рублей, — сказал 
Кремнёв. — Вы знаете, было заседание в Казани по сель-
скому хозяйству. И один из субъектов, который сильно 
развит аграрно — его каждый раз приводят в пример, — 

1985 года в газете «Ленинское знамя», то есть в самый 
канун перестройки, которая, собственно говоря, и за-
думывалась для того, чтобы выйти на европейские 
показатели в экономике, отмечалось, что животно-
воды области срывают пятилетний план. За первые-
четыре года пятилетки, пишет обозреватель газеты, 
животноводами области «стране недодано 24 тысячи 
тонн мяса и почти столько же молока — надои от ко-
ровы едва превышают 2 200 кг в год». Это 7–8 кг мо-
лока в сутки в период лактации, который длится от 
240 до 305 дней в году. 

О том, что было ещё раньше, можно догадаться по 
словам партийного вожака колхоза имени 1 Мая, ко-
торый был когда-то в Измалковском районе, Влади-
мира Сергеева. В том же 1985 году, вспоминая конец 
семидесятых в одном из своих интервью, он говорит, 
что «тогда, хоть возьми урожай, хоть надои, — одни 
слёзы были, мы концы с концами сводили».  

Рекордными в то время считались надои по 3 000 
кг молока от коровы. За этот результат 

боролись в рамках социалистическо-
го соревнования. Были нередкими 
случаи, что шли даже на приписки: 

давали доярке группу в 150 голов,  
а отчитывались, как за 100. «Валовка» 

оставалась прежняя, а на одну бурёнку по 
отчётам получалось больше. Но были и насто-

ящие рекордсмены. Герой Социалистического Тру-
да Варвара Ильинична Рындина, которая работала  
в совхозе «Конь-Колодезский», надаивала и по 4 000 
кг молока от коровы. Нина Макаровна Заева в 1984 
году получила от каждой коровы своей группы по  
5 300 кг молока, за это её наградили орденом Трудо-
вой Славы второй степени. Кавалеры всех трёх сте-
пеней этого ордена приравнивались тогда к Героям 
Социалистического Труда. 

Проходит примерно 30 лет, и каждая корова в Ли-
пецкой области в среднем даёт по 8,5 т молока в год, 
или 25 кг в сутки. По России каждый день надаивают 
сегодня 21,6 кг молока. Как рассказывал РИА Ново-
сти Игорь Артамонов, в Добровском районе от одной 
бурёнки получают даже по 31,1 кг молока в сутки,  
а в Долгоруковском — по 30. 

Догнать Израиль 
8,5 т молока в год от коровы — это много, но Игоря 

Кремнёва спросили, почему наши коровы дают так мало 
молока по сравнению, например, с израильскими — те па-
сутся на песке, а у нас по брюхо в траве, но при этом изра-
ильские бурёнки, по данным Международного комитета 
по животным (ICAR), дают по 11,9 т молока в год. Правда, 
насчёт песка сказано было ради художественной выра-
зительности. В Изреельской долине, которая считается 
житницей Израиля, где как раз и живут самые удойные  
в мире коровы, травы и вообще зелёной массы не меньше, 
чем в средней полосе России. 

Когда речь зашла об Израиле и тамошних мировых ре-
кордсменках по удойности, Кремнёв начал рассказывать 
о вещах ещё более удивительных, чем показатель в 8,5 т. 

— Сегодня, — сказал он, — мы ставим для себя новую 
задачу — получать от коровы по 10–11 т молока в год. Не 
буду раскрывать секреты, называть компанию, но у нас  
в сфере молочного животноводства есть инвестор, кото-
рый реализует свой проект в 2024–2025 годах. Он пла-
нирует выйти на производительность дойного стада  
в 15 т молока в год в среднем от каждой коровы. 

— То есть больше, чем в Израиле? 
— Да, я думаю, будет больше, — ответил Кремнёв. 

— Уже сегодня есть хозяйства, в которых коровы дают 
в среднем около 12 т молока. Кроме того, когда мы 
говорим о 8,5 т в среднем по области, мы считаем все 
фермы: и старые, где технологии не позволяют полу-
чать рекордные результаты, и новые. Так вот, если го-
ворить только о новых молочных комплексах, то там 
уже сегодня доят по 10 800–11 000 кг молока в год от 

«

«

ОБЪЁМ ПРОИЗВОДСТВА  
В АГРОПРОМЫШЛЕННОМ 
КОМПЛЕКСЕ ПРЕВЫСИЛ  

200 МЛРД РУБЛЕЙ

докладывал о результатах работы своего АПК. Говорят:  
«У нас 4,5 млн гектаров посевных площадей, и мы со-
брали 4 млн тонн зерновых, а общий объём производ-
ства сельхозпродукции составил чуть больше 300 млрд 
рублей». Теперь сравните. У них 4,5 млн гектаров, у нас  
1,4 млн. У нас произведено продукции на 200 млрд ру-
блей, у них на 300 с лишним. Это показатель того, на-
сколько интенсивно у нас сельское хозяйство. 

Удивительная цифра 
Игорь Кремнёв привёл много примеров, которые тя-

нут на рекорд и по-своему уникальны, но самым удиви-
тельным он назвал показатель в 8,5 т. Столько в среднем 
по Липецкой области надаивают молока от одной коро-
вы в год. Эта цифра, как и показатели урожайности всех 
сельскохозяйственных культур, указывает, что сельское 
хозяйство региона, и вообще России, вышло или вплот-
ную приблизилось к европейскому уровню и даже в чём-
то превзошло его. Например, надои в Германии ниже, 
чем у нас, — там от коровы получают 8,2 т молока в год. 

Чтобы было понятно, почему 8,5 т молока от коро-
вы — это удивительная цифра, нужно вспомнить, 
от чего к н е й 
пришли. В ре-
д а к ц и -
онной 
статье, 
о п у -
блико-
ванной 
15 фев-
раля 

 Липецкие животноводы получают по 8,5 т молока в год от коровы 
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ЕВРОПЕЙСКОГО УРОВНЯ 
каждой коровы. И если мы будем про-
должать работать с генетикой, будем 
расти дальше. 

Доморощенные бурёнки 
Кремнёв заметил, что тех результа-

тов, о которых он говорил на брифинге, 
липецкие животноводы добились за счёт 
отечественной селекции. В 2008 году, ког-
да началась работа по молочному живот-
новодству, когда заработала специальная 
федеральная программа и у нас начали 
открывать большие комплексы, россий-
ским животноводам сплавили весь скот из 
Европы, который им самим был не нужен. 
Потом из-за этого в России, в том числе 
и в Липецкой области, столкнулись с бо-
лезнями скота, с падежом и банкротством 
комплексов. Сейчас этого нет — наши 
хозяйства сами выращивают высокопро-
дуктивный скот. Именно поэтому, а не 
благодаря европейской помощи в живот-
новодстве, как сказал вице-губернатор, мы 
шагнули очень далеко. 

В качестве примера, который под-
тверждает, что в селекционной сфере 
наши аграрии научились работать не 
хуже европейцев, Игорь Кремнёв вспом-
нил прошлогодний случай, имевший ме-
сто во время открытия площадки компа-
нии «Отрада» в Становлянском районе. 
«Отрада», больше известная по своему 
старому названию «Отрада ген», занима-
ется разведением и селекцией свиней дат-
ской генетики DanAvl. 

— На открытии новой площадки ком-
пании «Отрада» были датчане, — расска-
зывает Кремнёв. — Так вот, они признали, 
что селекционная работа в липецкой ком-
пании поставлена лучше, чем у них, где ра-
бота по селекции свиней датской генетики 
DanAvl начиналась. То есть селекционеры 
нашей «Отрады» уже круче европейских. 

Цыплята тоже свои 
Во второй половине десятых годов, 

отмечает Игорь Кремнёв, мы полностью 
избавились от импортной зависимости 
по инкубационному яйцу и цыплятам. По 
данным управления Россельхознадзора 
по Липецкой области, ещё в десятых го-
дах каждый год аграрии Липецкой обла-
сти закупали в Бельгии и Голландии по 
25–26 млн штук инкубационного яйца 
и тоже в Голландии до 40 тысяч голов 
суточных цыплят. После того как в За-
донском районе ГК «Черкизово» постро-
ила самый крупный в Европе инкубато-

«

«

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО РЕГИОНА, КАК  
И ВООБЩЕ РОССИИ, ВЫШЛО ИЛИ ВПЛОТНУЮ 
ПРИБЛИЗИЛОСЬ К ЕВРОПЕЙСКОМУ УРОВНЮ  

И ДАЖЕ В ЧЁМ-ТО ПРЕВЗОШЛО ЕГО

ше любую запчасть доставляли за сутки, 
сейчас сроки затягиваются до шести меся-
цев. От этого никуда не уйдёшь. Поэтому 
все предприятия создают сегодня запасы 
запчастей — нужны они им или не нужны, 
покупают впрок. Мы смотрели бухгалтер-
ские отчётности, все без исключения сель-
хозпредприятия и переработчики увеличи-
ли за последний год количество запчастей 
у себя на балансе. В пищевой промышлен-
ности накопили на складах запчасти, кото-
рые раньше вообще не покупали. 

Мы тоже это умеем 
В прошлом году липецкие аграрии ку-

пили 131 трактор, четыре кормоуборочных, 
девять свеклоуборочных и 90 зерноубороч-
ных комбайнов и прочую технику на 6,4 
млрд рублей. Это примерно на 50% боль-
ше, чем в 2021 году. И среди этих тракторов 
и комбайнов практически не было европей-
ских. Аграрии сейчас покупают отечествен-
ную технику или китайскую. 

— Немаловажно, что развивается 
отечественное машиностроение, — го-
ворит Кремнёв. — Это, конечно, радует.  
Я сам ездил на «Кировцах», и на «К-7», 
и на «К-5». Скажу, что «К-7» — это очень 
достойная машина. Ростсельмашевские 
тракторы мы уже давно покупаем, и они 
хорошо себя показали. У них хорошие 
технические характеристики и доступ-
ная цена. Даже, допустим, если рынок 
был бы открыт, брать «Джон Диры» за 
баснословные деньги просто нереально. 
Они себя никогда не окупят. Я не хочу 
сказать, что европейская техника пло-
хая. Ни в коем случае. Отличная техни-
ка. Но и наши машиностроители сейчас 
навёрстывают и выпускают хорошую 
технику. Мы всё умеем делать не хуже 
европейцев. 

_____________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: пресс-служба правительства области

ятия, оснащённые таким оборудованием, 
как у нас. Вот и боялись, что не будет зап-
частей и всё это встанет. Но многие запча-
сти и комплектующие мы уже научились 
делать внутри страны. Например, всё же-
лезное для черкизовского завода по пере-
работке сои сделали на металлургическом 

комбинате. Сложнее всего было с электро-
никой. По электронике мы сильно зависе-
ли от импорта — сидели на немецком и на 
английском оборудовании, но потихонеч-
ку переключились на Китай. 

Ставка на своих и китайских произ-
водителей — это повсеместная практика. 
Кировский завод, например, предлагал до 
СВО два варианта своих тракторов — «Стан-
дарт» с двигателем Тутаевского моторного 
завода и «Премиум» с немецким мотором 
Mercedes-Benz. Недавно с конвейеров АО 
«Петербургский тракторный завод» нача-
ли сходить тракторы «Премиум» с китай-
скими моторами Weichai Power. 

Длинная дорога из Европы 
Однако из Европы или, как теперь го-

ворят, из недружественных стран поставки 
тех же запчастей продолжаются. Там, как 
заметил Кремнёв, есть разумные люди, ко-
торые понимают, что политика политикой, 
а бизнес надо развивать, и они по каким-то 
более сложным логистическим схемам от-
правляют в Россию свою продукцию. 

— Их продукция, — рассказывает Крем-
нёв, — к нам так или иначе приезжает. Во-
прос только в сроках поставки. Если рань-

рий мощностью 240 млн яиц в год, мы  
и здесь сняли зависимость от Европы. 

Важная деталь 
Однако в сельском хозяйстве и в пе-

рерабатывающей промышленности, ко-
торую тоже курирует Игорь Кремнёв, 
по-прежнему напряжённой остаётся ситу-
ация с запасными частями для импортной 
техники и оборудования. Хотя в Липецкой 
области импортных комбайнов 40% от 
всего парка, их всё же почти 800 единиц. 
Чтобы они оставались в строю, нужны зап-
части. Примерно 60% на 40% — соотно-
шение между отечественными и импорт-
ными тракторами. В некоторых районах 
весной не все смогли выйти в поле из-за 
отсутствия запчастей. В масштабах обла-
сти в бедствие эта проблема не преврати-
лась, но многие фермеры, у которых один-
два таких трактора, конечно, прокляли 
европейских политиков с их санкциями. 

— Когда первый раз ввели санкции, — 
говорит Кремнёв, — мы думали, что всё 
остановится. Речь ведь идёт не только  
о сельскохозяйственной технике. Не надо 
забывать, что на пищевых предприятиях 
у нас, можно сказать, собрано оборудова-
ние лучших мировых производителей. 
Когда на нашу молочную переработку 
приезжали посмотреть немцы и им пока-
зывали наши заводы, они говорили, что 
у них в Германии не везде есть предпри-

 В Задонском районе построен самый крупный в Европе инкубаторий мощностью 240 млн яиц в год 

 Более 2 млн тонн пшеницы, гороха и ячменя 
 уже намолотили аграрии региона 
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Завершена передача части территорий Военного 
городка от Минобороны в город

О состоянии дел по передаче территории Военного 
городка в муниципальную собственность доложила де-
путатам начальник управления имущественных и зе-
мельных отношений мэрии Вера Андреева. 

Часть территории Военного городка принята в муни-
ципальную собственность. Так, за городом закреплены 
23 земельных участка — территория, ограниченная ули-
цами Космонавтов, Горького, Игнатьева, Терешковой. 
Например, стадион теперь предоставлен в постоянное 
(бессрочное) пользование Спортивной школе олимпий-
ского резерва по лёгкой атлетике, два земельных участ-
ка — МУ «Управление главного смотрителя Липецка». 
Именно эти организации должны привести их в надле-
жащее состояние и в дальнейшем следить за их содер-
жанием и благоустройством. А вот земельные участки 
под объектами коммунального хозяйства находятся  
в стадии завершения их закрепления. 

Стоимость родительской платы за школьные обеды 
останется прежней. Об этом на комиссии в горсовете 
рассказала председатель департамента образования 
Светлана Бедрова. Цена питания учеников начальной 
школы составила 80 рублей, для льготных категорий 
— 112 и 139 рублей. Меню учеников 5–11 классов 
будет разным: от 20 рублей (сок и печенье для тех, 
кто отказался от горячего питания) до 139 рублей для 
льготных категорий. С сентября будет организовано 
питание для 63 тысяч учащихся школ.

ПЛАТА ЗА ОБЕД 

ПУТЬ К ШКОЛЕ 

ПАМЯТНЫЙ ЗНАК

СПОРТИВНОЕ ОТКРЫТИЕ

По губернаторской программе «Путь к школе» 
отремонтируют подходы к 27 школам и 17 детсадам 
в Липецке. Как сообщил председатель департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства мэрии Павел 
Звонарёв, на это выделено 50 млн рублей,  
в 19 округах выполнят устройство наружного 
освещения. В прошлом году в рамках программы 
«Путь к школе» работы проводились на 33 объектах: 
отремонтировали подъездные пути, тротуары  
и сделали освещение.

Памятный знак воину-интернационалисту может 
появиться в Ссёлках вблизи Михайло-Архангельского 
храма. Памятник станет продолжением мемориального 
комплекса, который не только включает в себя 
скульптурные композиции, но и предполагает 
увековечивание памяти бойцов, принявших участие  
в специальной военной операции. Установка, создание 
и торжественное открытие будет осуществлено за счёт 
внебюджетных средств.

Новую спортивную площадку с современными 
тренажёрами торжественно открыли в липецкой 
гимназии № 12. Такой подарок школьникам сделало 
предприятие «Автотехинмаш», которое является 
официальным представителем завода «БелАЗ». 
— Уверена, что эта площадка станет местом 
притяжения, ведь спорт и здоровый образ жизни 
играют огромную роль в жизни каждого человека, — 
сказала глава Липецка Евгения Уваркина.
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ПРИНЯТО 
В СОБСТВЕННОСТЬ

Продано
Как сообщила начальник управления имуществен-

ных и земельных отношений мэрии Вера Андреева, зда-
ние рембазы и баня-прачечная с земельными участка-
ми проданы на аукционе в соответствии с Прогнозным 
планом приватизации муниципального имущества. Уве-
домления собственников объектов об их сносе или пла-
нируемом завершении строительства в администрацию 
Липецка пока не поступали. В начале сентября плани-
руется проведение аукциона по продаже объекта куль-
турного наследия — профилактория. Первоначальная 
стоимость объекта — 9,5 млн рублей. 

— Общая сумма дохода от продажи составила 57,7 
млн рублей, плюс доход от перераспределения земель-
ных участков в размере 252 тысяч рублей, — пояснила 
Вера Андреева. 

А сети чьи?
Первый вице-спикер Борис Понаморёв поинтересо-

вался: кому принадлежат коммунальные сети в Военном 

городке и готовы ли ресурсоснабжающие организации 
принять их? 

По словам начальника управления имущественных 
и земельных отношений Веры Андреевой, часть тепло-
вых и электрических сетей, канализацию планируется 
закрепить за МУП «Липецктеплосеть». Однако большая 
часть сетей водоснабжения и водоотведения по-прежне-
му принадлежит Министерству обороны. 

Представитель теплоснабжающей организации уточ-
нил, что на территории Военного городка есть их сети,  
и они обслуживаются. Компания готова оформить  
и принять теплосети, которые перейдут в муниципаль-
ную собственность. 

— Мы не можем бесконечно напитывать разными се-
тями МУП «Липецктеплосеть», и, если ресурсоснабжаю-
щие организации готовы взять их на свой баланс, то нам 
нужно двигаться в этом направлении, — отметил Борис 
Понаморёв. 

Нужна рабочая группа
Депутат по избирательному округу № 21, куда входит 

Военный городок, Андрей Захаров предложил создать 
рабочую группу с участием представителей мэрии и ре-
сурсоснабжающих организаций, чтобы обсудить состо-
яние коммунальных сетей Военного городка и опреде-
лить размер бюджетных вложений на ближайшие годы. 

Депутат поблагодарил за проделанную работу на-
чальника управления имущественных и земельных от-
ношений мэрии Веру Андрееву. 

— Мы сегодня имеем апофеоз трудной работы, сде-
ланной Верой Серафимовной. Нужно отдать ей должное:  

та рутинная работа, которую она выполнила, привела  
к тому, что Военный городок стал частью муниципально-
го пространства. Большое спасибо вам! Это первый этап 
вхождения Военного городка в город Липецк. Сейчас на-
ступает второй, когда нужно решать застарелые пробле-
мы. Этот этап будет более длительным, но начало долж-
но быть положено, — сказал депутат Андрей Захаров. 

_______________________
Текст: по материалам горсовета

Фото: пресс-служба горсовета и Сергей Паршин
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ЧАСТЬ ТЕПЛОВЫХ 
И ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ СЕТЕЙ, 

КАНАЛИЗАЦИЮ ПЛАНИРУЕТСЯ 
ЗАКРЕПИТЬ ЗА МУП 

«ЛИПЕЦКТЕПЛОСЕТЬ»
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КОММУНАЛЬНЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ
Ресурсоснабжающие организации представили  
свои программы развития сетей ЖКХ

С остояние коммунальной инфраструктуры всегда 
вызывает живой интерес. Ведь это касается каждо-
го горожанина. На комиссии горсовета ресурсники 

и представители мэрии доложили депутатам о ходе реали-
зации программы комплексного развития коммунальной 
инфраструктуры за 2022-й и текущий годы.

Задел на будущее
В рамках муниципальной программы «Развитие жи-

лищно-коммунального хозяйства города Липецка» в про-
шлом году выполнен проект и заключён контракт на стро-
ительство сетей водоснабжения в Жёлтых Песках. Работы 
должны завершить в 2024-м. Сделали проект модерниза-
ции системы водоснабжения посёлка Сырский Рудник. Его 
стоимость составила 25,5 млн рублей. В результате реали-
зации проекта централизованным водоснабжением будет 
обеспечено порядка 24 тысяч жителей Сырского Рудника. 
Общая протяжённость водопроводной сети по проекту 
составляет 6 453 м. Работы должны быть выполнены уже  
в следующем году. Строительство объектов инженерной 
инфраструктуры с 2022 года стало возможно в рамках ин-
фраструктурных проектов Липецкой области. 

Перспектива с учётом реалий
Представители ресурсоснабжающих организаций рас-

сказали депутатам о своих инвестиционных программах на 
этот год. Так, «РВК-Липецк» запланировал проектирование 
12 объектов, которые будут реализовываться в 2024 году. На 
16 объектах приступили к строительно-монтажным рабо-
там. В первую очередь реконструируют сети на участках, 
где реализуется программа «БКД», — это улицы Шкатова  
и Урицкого. В ближайшее время приступят к реконструк-
ции сети в Коровино и Сырском Руднике. А на ЛТЗ обновят 
километр коллектора диаметром 400 мм. 

— Все мы живём в реалиях, и та инвестиционная про-
грамма, которая разрабатывалась изначально и была утвер-
ждена управлением энергетики и тарифов, ежегодно тре-
бует корректировки. В этом году у нас была запланирована 
реконструкция сетей водоотведения в районе НЛМК, но  
в марте случилась авария в районе ЛТЗ, и мы вынуждены 
были это мероприятие заменить, — доложил операцион-
ный директор «РВК-Липецк» Александр Шачнев. 

На комиссии в горсовете депутаты рассмотрели вопрос 
о ликвидации МУП «ЛиСА». Как доложила вице-мэр 
— председатель департамента ЖКХ Ирина Вербецкая, 
предприятие было создано в 2007 году для решения 
социальных и экологических задач по повышению 
качества очищенных вод, образующихся в результате 
хозяйственной деятельности человека. Является 
коммерческой организацией, в целях извлечения 
прибыли предприятие осуществляло следующие виды 
деятельности: очистку хозяйственно-бытовых  
и промышленных сточных вод; сброс очищенных 
сточных вод в поверхностный водный объект; 
обработку осадков сточных вод, их утилизацию  
и размещение; осуществление контроля за качеством 
сточных вод; иные виды деятельности, не запрещённые 
законом. В 2021 году МУП получило прибыль чуть 
более 10 млн рублей, в 2022-м — 12,9 млн.  
В настоящее время заключено концессионное 
соглашение в отношении создания, реконструкции  
и эксплуатации отдельных объектов централизованной 
системы водоотведения города Липецка. В его 
рамках имущество на общую сумму 346 млн рублей, 
закреплённое за МУП на праве хозяйственного 
ведения и участвующее в процессе осуществления 
основного вида деятельности — очистка хозяйственно-
бытовых и промышленных сточных вод, — передано 
концессионеру (ООО «РВК-Липецк»).  
Передача имущества, закреплённого за МУП «Липецкая 
станция аэрации» концессионеру, повлекла за 
собой прекращение основных видов деятельности, 
невозможность выполнения задач, для реализации 
которых предприятие было создано. Кроме того, до  
1 января 2025 года согласно федеральному закону все 
МУП должны быть ликвидированы.  
— Учитывая изложенное, прошу дать согласие на 
ликвидацию МУП, — закончила Ирина Вербецкая.  
Члены профильной комиссии рекомендовали дать 
согласие на ликвидацию МУП на очередной сессии 
горсовета 29 августа. 

ЛиСА ДОЛЖНА БЫТЬ ЛИКВИДИРОВАНА

Главная задача — реконструкция
АО «Квадра»-«Липецкая генерация» в 2023 году утвер-

ждена инвестиционная программа в объёме 655 млн ру-
блей. В основном это реконструкция тепловых сетей. 

— Большая работа, которая позволит обеспечить на-
дёжность теплоснабжения, — реконструкция сетей боль-
шого диаметра по улицам Неделина, Водопьянова, Ми-
чурина. Задача, стоящая перед нами, — это завершение 
реконструкции коллектора по улице Гагарина для разви-
тия данной площадки. На сегодняшний момент выпол-
нено «в железе» 70%, рисков невыполнения нет. Уже в 
сентябре будем видеть наше исполнение, есть большое 
желание в этом году сделать ещё и сеть на площади Побе-
ды в районе Центрального рынка, — поделился планами 
заместитель директора филиала АО «Квадра»-«Липец-
кая генерация» Алексей Бунеев. 

По информации филиала ПАО «Россети Центр»-«Ли-
пецкэнерго», в этом году построено и реконструировано бо-
лее 25 км линий. Представитель газоснабжающей органи-

зации сообщил, что завершаются работы на газопроводах 
в Жёлтых Песках и районе Цемзавода. Планируется заколь-
цевать газопровод на Лебедянском шоссе. Всё это делается, 
чтобы избежать дефицита в части газоснабжения в этих 
районах. 

Будь культурным
Депутат по избирательному округу № 35 Евдокия Быч-

кова поделилась с присутствующими, что буквально на-
кануне чуть не попала в аварию из-за раскопок на улице 
Интернациональной. Не слишком широкая улица пере-
рыта почти два месяца, но, по словам депутата, работы там 
не ведутся. Представители мэрии сообщили, что работы 
проводит теплоснабжающая организация и они должны 
быть завершены 17 августа. Коллегу поддержал первый 
вице-спикер Борис Понаморёв. Он обратился к руководите-
лям ресурсоснабжающих организаций с просьбой повысить 
культуру раскопок. 

— Те инвестиционные программы, которые нам сегодня 
представили ресурсоснабжающие организации, тщательно 
проработаны. Мы видим, что рисков невыполнения про-
грамм нет. Да, это ближайшая перспектива, с учётом реа-
лий программы корректируются, но то, что запланировано, 
выполняется, — подвела итог председатель комиссии Свет-
лана Бессонова. 

_________________________________
Текст: по материалам горсовета

Фото: пресс-служба горсовета  
и из архива «Первого номера»
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ЦЕНТРАЛИЗОВАННЫМ 
ВОДОСНАБЖЕНИЕМ БУДЕТ 

ОБЕСПЕЧЕНО ПОРЯДКА 24 ТЫСЯЧ 
ЖИТЕЛЕЙ СЫРСКОГО РУДНИКА
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ПЕРВОКЛАССНАЯ ПОМОЩЬ
Депутаты горсовета помогли малообеспеченным семьям собрать детей в школу

Людмила Власова,  
замначальника 
управления опеки, 
попечительства  
и охраны прав детства 
администрации 
Липецка: 
— Традиционную 

акцию проводит Андрей Викторович 
Выжанов. Он оказывает нам 
непосредственную помощь в подготовке 
к школе сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. Обеспечиваем их 
прекрасной школьной формой, обувью, 
школьными рюкзаками — всем, вплоть 
до бантиков. Помощь идёт из года в год 
и уже стала традицией. Мы выражаем 
огромную благодарность за такую 
поддержку детишек. 

ПОМОЩЬ СТАЛА ТРАДИЦИЕЙ

хотворение Самуила Маршака «Мальчик 
из села Поповки» (0+):

— Среди сугробов и воронок
В селе, разрушенном дотла,
Стоит, зажмурившись, ребёнок —
Последний гражданин села... 

Праздник для детей
Депутат отметил, что такие искренние 

эмоции у малышей и есть самое важное. 
Вклад в их будущее — дело каждого из нас.

— В преддверии сентября к нам тра-
диционно обращаются с просьбой помочь 
собрать в школу первоклассников из мало- 
обеспеченных, многодетных или опекун-
ских семей, — рассказал Андрей Выжанов. 
— Как можно в таком отказать? Ведь для ре-
бятишек это праздник, они с нетерпением 
ждут первый класс! Стараюсь по мере воз-
можности помогать всем. В этом году мы 
дарим липецким деткам ещё и бесплатное 
посещение аттракционов в парках. Конечно,  
и сладкие подарки тоже будут. А в прошлом 
году вместе с управлением социальной по-
литики общими усилиями собрали в школу 
150 детей разных возрастов из ЛНР и ДНР. 

Любовь Селезнёва со слезами на глазах 
поблагодарила всех присутствующих:

— Огромное спасибо от лица наших се-
мей  управлению опеки, депутатам за пони-
мание, за внимание к нашим проблемам, за 
тёплое отношение к детям. 

___________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

О т туфелек до бантиков, от ботинок 
до галстука — будущие первокласс-
ники заливисто хохочут, примеряя 

свою новую форму. По доброй традиции  
в преддверии 1 сентября сиротам, ребятам 
из малообеспеченных семей и детям, остав-
шимся без попечения родителей, дарят оде-
жду и школьные принадлежности. 

Семейное подспорье 
Такая помощь для многих семей — 

большое подспорье. Акция «Собери ре-
бёнка в школу» проходит в Липецке 
более 10 лет. Её главная цель — помочь 
ребятам в подготовке к новому учебному 
году. Участниками акции стали 15 семей. 
Один из главных волшебников, который 
помогает ежегодно, — депутат по округу 
№ 11 Андрей Выжанов. 

В магазин детских товаров на «гене-
ральную примерку» управление опеки и по-
печительства пригласило четверых детей.

Вместе с ребятишками у примероч-
ных суетятся родные: заботливо поправ-
ляют рубашки, смахивают невидимые 
пылинки. 

— Хочется, чтобы всё было красиво! — 
говорит Любовь Селезнёва, бабушка семи-
летней Софии. Девочка очень хочет в шко-
лу: любит читать, рисовать, недавно начала 
изучать английский язык. 

Показатель взрослости
Семилетняя Анечка красуется перед 

зеркалом. Она готова хоть сейчас бежать на 
линейку. Форма — нарядная белая блузка  
с рюшами и сарафан — сидит как влитая.

— Иду в первый класс в школу № 5. Буду 
учиться писать, решать примеры. Хочу, что-
бы были дополнительные занятия — люблю 
плести из бисера, — мечтает девочка. 

В управлении социальной политики 
региона рассказали, как многодетные 
родители могут получить выплату на 
школьную форму. 
Она предоставляется один раз  
в календарном году на спортивную 
форму и один раз в два календарных 
года — на школьную. Сумма выплаты 
— 2 750 рублей на школьную,  
2 210 — на спортивную. Получить 
выплату может один из родителей  
в многодетной семье, проживающий 
на территории региона совместно 
с ребёнком-школьником. Условие: 
обучение в образовательном 
учреждении области. Исключение 

— ребёнок находится на полном 
гособеспечении. Заявление можно подать 
через «Госуслуги». Понадобятся реквизиты 
свидетельства о рождении ребёнка, СНИЛС 
и справка об обучении, если ребёнок 
учится в частной школе. Можно подать 
одно заявление на всех детей школьного 
возраста. 
Если ребёнок только пойдёт в школу, 
заявление можно подать до сентября со 
справкой из школы с реквизитами приказа 
о зачислении. 
Срок зачисления выплаты — в течение 10 
рабочих дней после дня принятия решения. 
Максимальный срок рассмотрения 
заявления — 10 рабочих дней.

ВЫПЛАТЫ НА ФОРМУ

« «ИСКРЕННИЕ ЭМОЦИИ У МАЛЫШЕЙ 
И ЕСТЬ САМОЕ ВАЖНОЕ. ВКЛАД В ИХ 
БУДУЩЕЕ — ДЕЛО КАЖДОГО ИЗ НАС

Мальчики Глеб и Елисей тоже с удо-
вольствием примерили рубашки, брюки  
и пиджаки. Оба перед камерами старались 
казаться серьёзными. Для Глеба особый 
предмет гордости — галстук. 

— Как взрослый, — стеснительно улыба-
ется первоклассник. 

Одни эмоции
После примерки формы — новые подар-

ки. Депутат Андрей Выжанов вручил детям 
удобные рюкзаки, где были сложены рас-
краски, канцтовары и сладкие подарки.

Елисей обрадовался подаренному ранцу.
— Буду носить в школу книжки, раскра-

ски… И конфетки тоже, — поделился маль-
чик.

Ребята поблагодарили депутата и по- 
обещали, что будут хорошо учиться. Кто не 
скрывал эмоций, так это семилетняя София. 

— У меня самый красивый портфель! — 
запрыгала она, когда ей вручили рюкзак.

Жизнерадостная первоклашка не 
удержалась и в порыве восторга обняла 
депутата Андрея Выжанова. В благодар-
ность София с выражением прочла сти-

 В этом году участниками акции «Собери ребёнка в школу» стали 15 семей 

 Депутат горсовета Андрей Выжанов  
 ежегодно помогает липецким семьям 
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ОБЪЕДИНЯЯ УСИЛИЯ
Депутаты областного и городского Советов работают  

в тесном взаимодействии

О свещение, дороги, благоустройство территорий, 
парковки, поликлиники и многие другие вопросы 
приходится поднимать городским парламента-

риям. Не всегда проблемы решаются только за счёт муни-
ципальных программ. Зачастую требуется большой объём 
финансирования, и городу самостоятельно не справиться. 
Здесь на помощь приходит область. Чтобы узнать насущ-
ные проблемы липчан, которые требуют оперативного вме-
шательства, депутаты областного Совета принимают уча-
стие во встречах жителей с городскими парламентариями. 

Квартирный обмен
Актуальной темой является программа по переселению 

из ветхого и аварийного жилья. При поддержке правитель-
ства области она будет завершена досрочно. Жители, чьи 
дома признаны аварийными до 2017 года, получат новые 
квартиры до конца этого года.

— Для жителей тех домов, которые не признаны ава-
рийными, — но мы понимаем, что жить в таких условиях 
невозможно, — был разработан механизм комплексного 
развития территории. По этому проекту уже началось 
освоение территории, ограниченной улицами Гагари-
на — Нестерова — Качалова. На месте старых двухэтажек 
появится современный жилой микрорайон, а жители по-
лучат новые комфортные квартиры. Здесь же за счёт ин-
фраструктурного бюджетного кредита идёт обновление 
коммуникаций. Это обеспечит потребности в ресурсах  
и тех, кто проживает на улицах Тельмана и Балмочных, — 
поделился депутат по избирательному округу № 33 Борис 
Понаморёв. 

Пока не решённым до конца остаётся вопрос с подтопле-
нием подвалов в жилых домах на Опытной.

— Эту проблему жители обозначали мне не на одной 
встрече. В ближайшее время проведём совещание с город-
скими властями и подумаем, что можно сделать, — ответил 
спикер облсовета Дмитрий Аверов. 

Комфорт и безопасность
Приоритетными задачами для депутата горсовета 

Александра Афанасьева остаются дороги и освещение 
частного сектора. Но и они постепенно решаются, округ 
преображается, становится всё больше похожим на новые 
микрорайоны.

— С завершением строительства новой школы и детско-
го сада в микрорайоне Звёздный появятся дополнительные 
возможности для досуга подростков. Есть планы по рекон-
струкции ДК «Рудничный», чтобы он стал настоящим цен-
тром притяжения для жителей Северного Рудника. Благо-
даря губернаторской программе «Путь к школе» подходы 
к школам № 14 и № 22 нашего округа станут комфортнее  
и безопаснее, — пояснил Александр Афанасьев.

— Очень хотелось бы видеть благоустроенными мест-
ный пруд, подходы к пешеходному железнодорожному 
мосту и заброшенное здание бывшего военкомата на улице 
Опытной, — рассказала местная жительница Ольга.

Однако, по словам Дмитрия Аверова, все эти объекты 
являются федеральной или частной собственностью:

— Сегодня мы активно взаимодействуем со структура-
ми, которым они принадлежат. Думаю, что вскоре придем 
к консенсусу и найдём варианты решения поднятых вами 
проблем.

Медицинский вопрос
Жители Сырского Рудника просят увеличить площадь 

поликлиники. Здание старой постройки не рассчитано на 
такое количество пациентов. Этот вопрос председатель 
регионального парламента не стал откладывать в долгий 
ящик и обсудил с начальником управления здравоохране-
ния Юрием Шуршуковым. 

— В этом году в Сырском Руднике приступят к ремон-
ту поликлиники. Решением губернатора на это выделено 
более 26 млн рублей. 8 из них пойдут на закупку медобо-
рудования. Но жители ставят справедливый вопрос о не-
хватке помещений. Ведь данная поликлиника обслуживает 
не только Сырский, но ещё и жителей Липецкого района.  
Я лично посещал её, там действительно тесно, не хватает 
кабинетов. Мы должны выработать решения этой пробле-
мы, — отметил Дмитрий Аверов. 

Средства на изготовление проектно-сметной докумен-
тации на капремонт круглосуточного стационара райболь-
ницы уже выделены. Приступить к работам планируется  
в следующем году. Дополнительные кабинеты для врачей 
будут сделаны за счёт оптимизации архива регистратуры, 
который занимает необоснованно много места. 

Кроме того, в этом году заканчивается капремонт от-
деления профилактики, которое находится прямо напро-
тив здания поликлиники. Там разместят терапевтические 
службы. Под нужды поликлиники могут отдать и часть 
помещений в находящейся рядом районной больнице. 

— В целом размещение пациентов станет удобнее, 
им будет просторнее, — заверил спикера начальник 
управления здравоохранения Липецкой области Юрий 
Шуршуков. 

Актуально для всех
Председатель областного Совета Дмитрий Аверов об-

ратил внимание, что на встречах с липчанами часто зада-
ются вопросы по организации велопарковок около школ.

— Особенно эта тема актуальна там, где много школь-
ников из частного сектора. Дети в них не ходят, а приез-
жают на личном транспорте. Надо проработать этот во-
прос, — отметил Дмитрий Аверов. 

Жители Военного городка хотят сохранить свой рай-
он зелёным и благоустроенным. Для этого нужно окосить 
заросли, опилить старые деревья, где-то посадить новые. 
В основном это касается территорий, которые только пе-
решли от Минбороны к городу. 

Но самым популярным вопросом стало благо- 
устройство дворовых территорий, детских и спортив-
ных площадок. 

— Это действительно актуальная сегодня проблема, 
— сказал Дмитрий Аверов. — Для её решения в городе 
действует программа «Мой двор». К сожалению, она 
ещё не стала массовой. Нужно проводить собрания соб-
ственников жилья, разрабатывать и предлагать новые 
проекты. 

Средства на ремонт дворовых проездов выделяются. 
Однако все заявки закрыть сразу невозможно. Поэтому 
адреса, где эта проблема стоит наиболее остро и требует 
безотлагательного решения, тщательно согласовываются  
с жителями и депутатами городского и областного Советов.

_________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: пресс-службы облсовета и горсовета

«

«

В ЭТОМ ГОДУ В СЫРСКОМ 
РУДНИКЕ ПРИСТУПЯТ К РЕМОНТУ 

ПОЛИКЛИНИКИ. РЕШЕНИЕМ 
ГУБЕРНАТОРА НА ЭТО ВЫДЕЛЕНО 

БОЛЕЕ 26 МЛН РУБЛЕЙ 

 На встречах с депутатами жители  
 озвучивают предложения, как сделать город лучше 
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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Майка Лунёвская 
Родилась в 1988 году  
в Тамбове. Детство  
и отрочество провела 
в селе 1-Берёзовка, 
оно же Лунёвка. 
Окончила Тамбовский 
государственный 
технический университет.  

Стипендиат Фонда СЭИП. Лауреат 
международного арт-фестиваля «Провинция у 
моря». Победитель премии «Северная земля». 
Стихи публиковались в журналах «Знамя», 
«Юность», «Москва», в «Литературной газете» 
и других изданиях.

***

Прямо за кладбищем поле, 
Ольшанка, ивы —
 видела много раз, до сих пор 
красиво.
  
Там же стоит подсолнух  
и кукуруза,
 между ними трава ничья.
 Птицы, когда им грустно,
 летают, но не кричат.
  
Влево — асфальт, направо — 
грунтовка к току.
Сколько я здесь на «веле» 
каталась, столько
по сторонам смотрела,  
понять пыталась,
небо ещё ни разу не повторялось.
  
Дальше ещё дорога, она к оврагу.
Иногда там чабан с собакой 
пасёт отару,
иногда прилетают лебеди  
или гуси.
Собака кидается к «велу»,  
но не укусит

Светлана Ахмедова  
(Вильям Скотт)  
Родилась в 1966 
году в Воронеже. По 
образованию физик. 
Сейчас заведующая 
библиотекой имени 
Стукалина, руководитель 
ЛитО РoemFM. Лауреат 

международных конкурсов «45-й калибр» 
имени Яропольского, «ИнтеРеальность». 
Печаталась в журнале «Фабрика литературы», 
альманахах «45-я параллель», «День поэзии 
ВГУ», коллективных сборниках. Участник 
проекта «Антология воронежской поэзии  
в иллюстрациях Я. Дмитриева».

Анна Дикарева,  
корреспондент «Первого номера»

О литературных 
победах  
1 200 работ со всей России, четыре 
дня, свыше 30 мероприятий и более 
сотни участников и гостей. Всё это 
вместил всероссийский литературный 
фестиваль «ЛевитовФест» (12+). 
С 10 по 13 августа Липецк стал 
средоточием философской мысли  
и творческих открытий. Сюда 
съехались не только участники шорт-
листа премии имени Левитова, члены 
жюри, известные писатели и поэты, 
но и люди, которым интересно узнать 
что-то новое о современных книгах  
и авторах.  
Честно, мне, журналисту и участнику 
фестиваля, не хватало волшебного 
маховика времени, чтобы посетить 
как можно больше мероприятий. 
Шутка ли, мастер-классы и творческие 
встречи прошли в Добром, Лебедяни, 
Липецке и Липецком районе, Оленьем 
парке и на Кудыкиной горе. Локаций 
и вовсе не перечесть: библиотеки, 
детские лагеря, управление 
молодёжной политики Липецкой 
области, ОЦКНТ, выставки, культурные 
пространства, музеи, ярмарки…  
Половина субботнего дня была 
отдана на разборы текстов липецких 
авторов. Поэзию, прозу и детскую 
литературу разбирали именитые 
мастера: Юрий Козлов, Платон 
Беседин, Евгений Сулес, Нина 
Ягодинцева, Юрий Татаренко, Андрей 
Коровин, Борис Кутенков, Даниил 
Блюзов, Андрей Тимофеев, Александр 
Евсюков, Геннадий Рязанцев, Татьяна 
Шипошина, Виолетта Минина, Елена 
Шумара, Жанна Бочманова. По итогам 
семинаров десяти авторам дали 
рекомендации к публикациям  
в литературных журналах. Пять 
человек получили приглашения на 
участие вне конкурса в литературных 
форумах в Москве, Химках  
и Челябинске. Шестеро липчан 
отмечены спецпризами к 95-летию 
Добровского района и от потомков 
Александра Левитова. 
Кульминацией фестиваля стало 
подведение итогов международной 
литературной премии имени 
Левитова. Победителями в трёх 
номинациях стали: поэты Майка 
Лунёвская и Светлана Ахмедова, 
прозаики Егор Куликов и Владимир 
Петрушенко, детский писатель 
Виктория Беляева. В их произведениях 
затрагиваются темы родной природы, 
милосердия, человечности  
и сострадания. Словесные зарисовки 
моментов жизни помогут читателям на 
миг остановиться и задуматься  
о главном, о том, кто находится  
в сложные или счастливые минуты 
рядом с нами: ЛЮДИ. Обыкновенные 
необыкновенные люди. Они и есть 
главный лейтмотив всех произведений 
авторов-победителей.  
Их стихотворения и фрагменты 
прозаических произведений вы 
можете прочитать на страницах нашей 
литературной вкладки. Откройте для 
себя новые имена!

Творческий триумф
и не продолжит дальше за мной 
погоню.
Кто это всё запомнит?  
А я запомню. 

***

Когда придёт осенняя вода,
готовь посуду.
Вот ласточки сидят на проводах,
печаль повсюду.
  
Вот облако над областью Мучкап,
не глушь, а тише,
что музыку садового сверчка
и в доме слышу.
  
Ещё синап до позднего висит,
не то что злаки,
а сколько было ночью персеид,
лежат в овраге.
  
Садовый труд как сумма груш  
и грыж,
и труд бумажный,
а то, что ты со мной  
не говоришь,
уже неважно. 

Пара

Пахнет синим бархатом и немного 
— холодным дымом,
пара дней, и — рука в руке — мы 
пройдёмся весенним адом,
выдувая остатки зимы из 
засохших сломанных стеблей —
своенравная дурочка со свирелью  
и душеприказчик.

Пара лет — и взойдут на костёр 
безымянные сорные травы,
а пока грустим, удлиняем строку  
и вьём из неё верёвку,
затеваем тайные игры в «слова»,  
в «съедобно и несъедобно»:
уронила белый налив луны, 
наливное — шпинель — поймалось.

С нами Босх, а Моцарт  
лишь снится, к утру забудем,
и как прежде станем жить, петь 
на тризнах и выть по свадьбам,
а захочется передышки,  
чего-то вечного и святого, —
вспомним про коммунальные 
платежи и прогноз погоды.

Безголосым

Словари растекаются,  
буквы спасаются бегством,
от неспорой зимы отощавший 
раскис календарь,
забирайся с ногами на то,  
что осталось, и бедствуй:
сик транзит, пара беллум,  
о темпора эт сетера.

Из ладони в ладонь пересыплются 
тёплые зёрна,
перемелемся спелые мы  
на седую муку
ненасущного хлеба.  
Отобранным или отборным —
промолчи как захочешь,  
и я не услышать смогу.

Окопавшись в берлоге провинции, 
замер медведем
чернозёмный январь, да и ты 
никуда не беги.
Видишь, цел островок — 
бессловесен, безгрешен, безвреден —
табуретка, с которой читали мы 
Богу стихи.
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Егор Куликов  
Родился в 1990 году в пгт Первомайск 
Приднестровской Молдавской Республики 
(ПМР). Окончил филологический факультет 
Российского университета дружбы народов 
(РУДН) по специальности «журналистика». 
Победитель международной премии 
Союзного государства «Мост дружбы». 
Публиковался в литературных журналах 

«Урал», «Волга», «Москва», «Дальний Восток», «Южная звезда», 
газете «Литературная Россия». В этом году стал победителем 
конкурса от АО Заслон и Литрес за фантастический рассказ 
«Коробка для совести». 

Полчаса

Ильяна Анатольевна, по своему обыкновению, 
всегда ставила будильник и всегда же 
просыпалась за пятнадцать минут до звонка.
Лежит на кровати возле окна. Вытащит руку 
из-под одеяла, отдёрнет шторку и любуется 
луной. Звёздами любуется. Любуется 
тишиной в избе. Лежит и ничего не делает. 
Ждёт…
Ждёт, когда будильник подаст признаки 
жизни. Чтобы с проворностью кошки 
успокоить его. Чтобы он успел лишь цокнуть. 
Чтобы дети не проснулись.
Это время всегда тянется, как кисель. 
Но стоит будильнику чихнуть, как эти 
пятнадцать минут кажутся минутой. Не 
больше. Честное слово. И так каждое утро.
Ильяна тихонечко выползла из-под одеяла, 
оставив там блаженное тепло. Изба за 
ночь остыла. Только печь в утробе хранит 
остатки тепла. Да дети, закутанные в одеяла, 
прячутся от холода. Ильяна натянула юбку, 
закуталась в телогрейку и повязала голову 
платком. Отодвинула занавеску на печи, 
проверила детей, что смиренно посапывают, 
выставив личики прохладе избы.
Спят. Сбились втроём под одним широким 
одеялом и спят на печи, как щенки в соломе. 
Даже не ворочаются. Не шелохнутся лишний 
раз. Лёшка, Сашка и Олечка — серёдочка. 
На отдельной кроватке спит Вера — самая 
старшая. Ей и вставать раньше всех. А рядом  
с Ильяниной кроватью, в колыбели, посапывает 

Юра — самый маленький — всего полтора года 
от роду.
Ни разу сегодня не проснулся. Оттого Ильяна  
и просыпалась среди ночи. Вскакивала  
и смотрела в колыбель: не случилось ли чего? 
Всё ли хорошо? Спит? А Юрка, открыв рот, 
как в своё время любил делать Ваня, покойный 
муж Ильяны, пустил слюну и лежит на 
спине. Только крохотная грудь едва заметно 
поднимается и опускается, поднимается  
и опускается.
Так бы и стояла здесь всю жизнь, глядя на это 
спящее чудо. Но даже это чудо требует еды  
и требует внимания. И таких чуд ещё четверо 
в избе.
Печь «грубка» загудела. Зашипела и вода  
в кастрюле, когда Ильяна накинула тулупчик, 
влезла в валенки с колошами и вышла во 
двор. За ночь слегка завьюжило. Успеть бы 
прочистить. Узкая тропка ширилась  
и удлинялась от крыльца до сарая, затем до 
поленницы и до калитки. Деревня ещё спит. 
Даже псы не лают, забившись в будки. Мороз 
щиплет кожу. Снег хрустит под ногами  
и искрится в лунном свете.
Ильяна вернулась в дом. Крышка только 
начала подпрыгивать на кастрюле. Ухватила 
кипяток, вышла в сени, запарила комбикорм со 
вчерашними очистками от ужина. Выставила 
на улицу — пусть стынет, свиньям вредно 
горячее. Ещё желудки себе распарят. Два ковша 
зерна, два сухаря и два ведра воды.
Курицы сонно кудахтали в курятнике, пока не 
услышали манящий звук зерна, бьющегося  
о замёрзшее корыто. И Марта очнулась в сарае. 
Зорька встала с настила. Глаза огромные, 
заспанные. Смотрит на Ильяну.
— Доброе утро, мои хорошие, — сказала 
женщина и погладила корову по мордашке.  
В ответ шершавый язык облизнул руку. — Да, 
да… сейчас мы тебя подоим.
Дала сухарь, который за секунду исчез во рту 
Зорьки. Только хруст остался.
— Пей, моя дорогая. Пей.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ

Зорька жадно прильнула к ведру. Можно 
было подумать, что она кипяток пьёт — из 
ведра валили клубы пара. Туда же и Марта 
попыталась сунуть свой нос.
— И тебе сейчас дам, — улыбнулась Ильяна, 
оттаскивая козу за кривой рог и пихая в рот 
сухарь.
За перегородкой хрюкали Фан и Фин, как 
назвала их Вера. Ильяна налила им воды. 
Поросята, как обычно, залезли в кормушку 
с копытами и, топчась и толкая друг друга, 
лакали воду.
В это время Зорька так глубоко залезла  
в ведро, что глаз не было видно.
—  Ещё? —  спросила Ильяна.
Сходила ещё раз в сени. Перемешала комбикорм, 
сунула руку — тёплый.
Напоила скотину, насыпала немного сена  
в ясли, чтоб Зорька не брыкалась при дойке. 
Запах парного молока только усилил аппетит 
Фана и Фина, которые снова топтались  
в кормушке и тупыми носами лезли в угол, 
дабы дотянуться и съесть последние крохи. 
Обиженная Марта стояла в стороне, ожидая 
очереди.
— Спасибо, мои дорогие! — обернулась Ильяна  
к животным.
С ведром коровьего молока и бидончиком 
козьего она вернулась в дом.
А в доме всё ещё было тихо, уютно и спокойно. 
Изба прогрелась от печи.
Ильяна выставила молоко на стол. Да так 
тихо, что и ручка ведёрная не щелкнула. Не 
задребезжала.
Подошла к кроватке Веры.
— Доченька, — прошептала она и погладила по 
головке ребёнка. Каждое утро она испытывала 
волнительную жалость, когда будила детей. 
Ей так хотелось оставить их. Пусть спят. 
А она бы только и делала, что любовалась их 
сном. Мирным, тихим, нежным сном.  
— Любовь моя, Верочка.
Дочка заворочалась, открыла глаза.
— Доброе утро, солнышко.
— Доброе, — ответила дочь.
— Вставай, надо скотину накормить, а я пока 
завтрак приготовлю. Вставай-вставай…
Ильяна оставила Веру просыпаться, а сама 
направилась к печи. Понимая, что детям пора 
вставать, она уже не так заботилась  
о тишине. Иногда нарочно чуть-чуть шумела: 
то нож бросит, то крышку прижмёт  
к кастрюле. Запах каши заставил детей 
заворочаться.
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День рождения козы Насти

В этот день я не успел пройти КПВВ до 
закрытия: обстреляли мост, и военные 
приказали разойтись до завтра. Пришлось 
остаться ночевать у местных жителей. 
Николай Данилович с женой Людмилой 
переселились в станицу Луганскую с внуком 
Ромой, родители которого уехали в Чехию 
на заработки. Переселились потому, что 
приходилось ездить очень часто из Луганска, 
где они жили, в станицу. Супруги пенсионеры, 
их пенсии — это вопрос выживания. В станице 
дома недорогие (из-за обстрелов), вот  
и решились. Из двух зол выбрали… в любом 
случае очень опасный вариант.
После ужина и долгих разговоров я вышел 
во двор покурить. Присел на лавочку и стал 
рассматривать торжественно-величавое 
небо. Оно-то не знает, что у нас война.  
И всё на нём празднично. Луна — отпечаток 
большого пальца руки на древней грамоте 
неба. Звёзды — мерцающие буквы. Неужели 
из миллионов их можно составить только 
одно слово — «Земля»? «Лепота», — молвил, 
наверное, когда-то мой пращур, глядя на 
эти же звёзды… Я сослан бессонницей в эту 
красивую ночь. Да… Только поэтам стихи 
писать. А тут война. Как сок из лимона, 
выжимаю поэзию из этой ночи. Отражение 
луны в луже морщинится на ветру. Ртутно 
капают звёзды... Вот и вся поэзия. Осталась 
только бездна с бойницами чёрных дыр. 
Как теперь выжать для мира хотя бы одну 
мирную ночь из всей существующей поэзии? 
Опускаю свой взгляд с неба на бедную землю. 
Смотрю на пробитую прямо по центру 
крышу сарая. Не заметил, как вышел хозяин. 
Николай Данилович присаживается рядом  
и отвечает на мой заинтересованный взгляд:
— Это в августе. Сразу две к нам залетели. 

Одна сарай уничтожила. Другая во дворе 
разорвалась. Но об этом надо долго 
рассказывать. Тут целая история…
В августе у жены юбилей — 60 лет. Я ей 
деньжат поднасобирал на сапожки. А то как 
слякоть — у неё сразу ноги мокрые, старые-
то сапоги прохудились совсем. Вот Людмиле 
заранее и говорю, что полтыщи у меня есть 
НЗ, ещё немного добавим и купим тебе на 
пенке, чтоб и тепло, и воду держали. Думаю, 
сейчас моя половина так и расплывётся  
в благодарной улыбке. Ага, держи карман 
шире. Говорит, насобирал — это хорошо. 
У внучка Ромы такая же пенка, как ты 
говоришь, только 32-го размера, а ему 34-й 
надо. Он в этих сапожкам уже третий год 
ходит. На вырост покупали. Как инвалид, 
ходит, хромает на обе ноги. Ты разве не 
замечаешь?
— Замечаю. И что?
— И то. На мой юбилей купим внуку новые 
сапожки, это и будет для меня лучший 
подарок.
Вы мою Людмилу видели?.. Это у неё только 
имя — «людям милая», а так она гром  
и молния, и спорить с ней — всё равно что 
выключенный телевизор смотреть.
Но совесть моя чиста, говорю: я тебе 
подарок дарю — эти деньги, а дальше хоть 
в форточку их выкинь. Ляпнул я и тут же 
спохватился: берём, берём внуку сапожки… 
Думаю, не «буды лыхо, покы воно тыхо», не 
буду лезть в бутылку. Люда моя такая, что 
из принципа и телефон выбрасывала, и целую 
бутыль десятилитровую бражки разбивала. 
Положила она свой подарок под полотенца  
в шифоньер до срока. Вот срок и настал.  
13 августа — юбилей. Чёртова дюжина 
оправдала своё название. Гакнули нам  
в подарок на именины сразу две мины. Одна 
сарай изуродовала, другая во дворе беды 
наделала, а главное, козе Насте осколком ногу 
перебило. Слышим, ужасный крик в амбаре. 
Так коза плачет. Это со слабым сердцем  
и слышать не надо. Я схватил топор, чтоб не 
мучилась. А тут внучок Рома меня опередил, 
прижался к Насте, обнял ручонками своими 

и кричит на пару с ней. А то и громче: «Не 
дам Настю убивать. Не-е-е да-а-а-м!!!» 
И оторвать его от козы не могу, и вижу, 
что кровью изойдёт коза, всё равно убить 
придётся… А передо мной заплаканные глаза 
внука и просто человеческие, полные боли 
глаза Насти.
Дрогнула рука, опустил топор. А внук 
перевязал ей тряпкой лапу и за ветеринаром 
побежал, Степанычем, он через два дома 
живёт. И тут я понял, что слабину дал. Мало 
того что мучиться будет коза, и мы  
с ней, так ещё и денег каких будет стоить её 
лечение-то. Тут себе во всём отказываешь, 
таблетку от головы не покупаешь, 
экономишь — так пройдёт, думаешь, а теперь 
— нате вам, пожалуйста, на козу последние 
гроши тратить.
Я решил снова взять топор, пока Ромы нет. 
Кинулся туда-сюда, нет топора. Вот, малец, 
спрятал куда-то, а то и вообще выкинул. 
Пошёл я искать. Когда вернулся с топором 
(за огородом под камнем его нашёл), на ногу 
козе Степаныч уже шину наложил и укол ей 
сделал. Антибиотик дорогой. Смотрю, их 
у Ромы целая пачка. Где он их взял? А ещё — 
бинты, жгуты... Думаю, врач прихватил,  
в долг, может? А когда всё улеглось и Настя 
после уколов утихомирилась, смотрю, моя 
Людмила пронеслась мимо меня, как смерч,  
и к внуку. Схватила его за руку и за сарай 
повела разбираться. Ладно, думаю, потом 
спрошу, в чём смысл её гнева. Да за делами 
и забыл. Много мне работы эти смертельные 
подарки принесли. Начал всё восстанавливать 
во дворе, окна стеклить в доме. Доработался 
на улице под ветром, что простыл сильно.  
А тут ещё старая болячка вернулась. Пришла 
беда — открывай ворота: язва в желудке 
воспалилась. Вот моя баба и внучок целых два 
месяца потом меня отпаивали Настиным 
молоком. Выздоровел. — Данилович крякнул  
в кулак, нахлобучил шапку на глаза… — 
Спасибо тебе, Настенька… Да, а деньги-то, 
что моя баба в шифоньере прятала на сапоги 
Роме, тот же Рома и взял. На лечение Насти. 
Всё до копейки потратил.
«Вы же, — говорит, — мне подарок купить 
собрались, а для меня лучший подарок — это 
наша живая Настя». 
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Здравствуй, Гоша

Глава 1. Как я провёл лето
Только осень наступит, так сразу же уроки, 
уроки, уроки. Вот и сегодня 1 сентября на 
дворе, учебный год начаться не успел, а Марина 
Васильевна говорит:
— 4 «А», вы, наверное, соскучились по учебникам 
и занятиям? По глазам вижу — соскучились! 
От каникул тоже устать можно. Лучший 
отдых — смена деятельности. Что ж, тогда 
приступаем, врываемся в учебный год весело,  
с огоньком. Впереди нас ждёт много нового  
и интересного.
Я разочарованно вздыхаю и говорю:
— 1 сентября всё-таки праздник. Кто же 
в праздники учится? Вот и вы нарядная 
сегодня, даже бусы красивые надели. Это 
всё в честь Дня знаний, настроение такое 
«первосентябрьское». Врываться никуда не 
хочется.
Марина Васильевна хитро подмигивает, бусы 
поправляет:
— Гоша, ты не переживай. Сегодня, в порядке 
исключения, мы будем просто делиться 
воспоминаниями. Как будто все мы — добрые 
друзья, которые наконец-то встретились после 
трёх месяцев разлуки. Можно будет отвечать 
прямо с места. Только один помощник у доски 
мне всё же понадобится. Кто готов?
Данька руку тянет:
— Я готов!
Марина Васильевна кивает, кудрявые волосы на 
плечах в такт подпрыгивают:
— Здорово, когда есть добровольцы. Проходи, 
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Даня. Бери маркер и пиши тему нашего 
сегодняшнего урока. Звучит она так: «Как  
я провёл лето».
Я ухмыляюсь. Значит, всё-таки не разговор 
приятелей намечается, а самый обыкновенный 
урок. Вот так и знал!
Данька поднимается, с важным видом 
подходит к доске, пыхтит, пишет. Марина 
Васильевна к нам повернулась, говорит:
— А теперь пусть каждый по очереди 
расскажет о самых ярких событиях прошедших 
летних дней.
Данька заканчивает выводить буквы, к своей 
парте довольный возвращается.
А я слышу, как кто-то рядом хохочет. Прямо  
в голос. В сторону Артёма гляжу, а он от смеха 
за живот держится. Мне пальцем на доску 
показывает.
Я взгляд перевожу, читаю. Первое сентября. 
Тема урока: «Как я подвёл лето».
Все ребята замечают, что Данька «лето 
подвёл». Такой гогот по классу бежит, что 
Марина Васильевна от удивления чуть очки 
на стол не роняет. Хорошо, что они у неё на 
специальном шнурке держатся. Потом к доске 
поворачивается, интересуется:
— Даня, ну-ка прочти вслух, что ты такое, 
рассмешившее класс, написал.
Данька брови хмурит, носом шмыгает, 
обиженно отвечает:
— Подумаешь, ошибся человек, а все сразу хи-
хи да ха-ха. Позабыл кое-какие буквы за лето. 
Отдыхал от знаний. Ничего страшного, у меня 
целый учебный год впереди. Ворвусь, наверстаю.
Встаёт, исправляет «подвёл лето» на «провёл 
лето» и между делом говорит:
— У меня оно, ну, лето в смысле, между прочим, 
прекрасно прошло. Я к бабушке с дедушкой на 
отдых в деревню Берёзовку отправился. Хорошо 
там, слов нет. Река Донка. В огороде малины  
и смородины пруд пруди. Вкуснота! Собака 
Тобик с меня ростом, тоже ягоды любит, 
особенно крыжовник. Я Тобика дрессировал. 
Даже гавкать научил как надо.
Тёмка спрашивает:
— Значит, до встречи с тобой с гавканьем  
у него проблемы были? Тебе надо объявление 
на «Авито» разместить: «Учу собак лаять. 
Как надо». А то чего одному только Тобику 
повезло? Пусть как можно больше братьев 
наших меньших учится у тебя лаю.

Марина Васильевна тоже удивилась:
— Впервые слышу, чтобы человек учил собаку 
гавкать. Удивительные события с тобой 
приключались в деревне.
Данька снова брови насупил, объясняет:
— Что здесь удивительного? Я ж вам говорю, 
учил, как правильно голос подавать. По команде. 
А это, между прочим, целая наука. Дрессировка. 
Я всё по книге делал. В интернете ролики 
специальные смотрел. Теперь Тобик слушает 
команды. Скажешь ему сидеть — сидит, 
скажешь ему «голос» — гавкает.
А ещё я каждый день катался по округе на 
настоящей лошади Пржевальского.
Я затылок чешу, спрашиваю:
— А этот самый Пржевальский в курсе был, 
что ты на его лошади ездишь? Не возражал?
Данька вздыхает, рукой машет в мою сторону, 
мол, что с меня взять. Отвечает:
— Ничего-то ты, Гоша, не понимаешь  
в скакунах. Лошадь Пржевальского — это 
порода такая. Животное в честь одного 
путешественника назвали. И кататься на ней, 
между прочим, трудно, а я научился. А ещё 
ухаживал, кормил, мыл…
Артём добавляет:
— Стриг, брил.
Данька нос морщит:
— Ничего смешного. Я даже копыта чистить 
научился. Да-да. Это ещё сложнее, чем 
кататься. Там в копытах чего только не 
отыщешь — грязь, камешки. Я один раз 
нашёл старинную монету.
Я говорю:
— Так это у тебя, Данька, не лошадь 
Пржевальского, а целое Серебряное копытце 
было во владении. Можно озолотиться или 
осеребриться. Разбогатеть, короче.
Данька хихикает. Начинает про дедову мини- 
конюшню рассказывать.
Марина Васильевна говорит:
— Чудеса, да и только, Данил. Ведь лошадь 
Пржевальского — дикое животное. На нём  
с опаской едет и опытный скакун. Как у тебя 
смелости и опыта хватило?
Артём вздыхает:
— Так и знал, что Данька нам с этой кобылой 
лапшу на уши навешивает.
Данька хмурится, сопит:
— Ничего я не навешиваю. Дед у меня не 
просто какой-то обыкновенный дед. Он по 
лошадям спец. Берейтором раньше работал. 
Берейтор — это такой человек, который 
дрессирует лошадь. Учит её слушать ездока, 
понимать команды, отрабатывает всякие 
упражнения в седле. Даже самые строптивые 
лошадки после моего деда становились 
покладистыми. А Геркулес — это так 
лошадь Пржевальского зовут — и подавно. 
Это он раньше непоседой был, а сейчас уже 
такой же пенсионер, как мой дедуля, только 
лошадиный. Его с конюшни списали, и дед его 
к себе забрал. Они теперь не просто друзья, 
родные души. 

Продолжение произведения читайте, 
перейдя по QR-коду
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Кличка: Хлоя
Возраст: 4 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: в ней 
уживаются кроткий ангел 
и отчаянная хулиганка. 
Может жить в вольере 
с тёплой будкой или 
квартире. Озорная 
игрунья, если доверяет 
человеку.

Кличка: Миринда
Возраст: 3 года
Здоровье: 
стерилизована, привита 
и обработана от 
паразитов с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
нежная, скромная 
красавица. Будет 
замечательной 
охранницей и верным 
другом. К чужим 
относится с опаской, ей 
нужно немного времени 
на адаптацию.

Кличка: Гамлет
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
кастрирован, 
обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
добрый, застенчивый 
молодой пёс. Здоров. 
В еде непривередлив. 
Хорошо ладит  
с другими животными, 
любит внимание, ласку 
и вкусняшки.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере животных 
или условиях передачи можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Один
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте .
Особая история: 
застенчивый, немного 
недоверчивый, но 
в то же время тянется 
к людям. Очень 
ласковый и спокойный 
мальчик. Возможно 
проживание с другой 
собакой.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

Стартовал приём заявок на участие в программе 
благоустройства дворовых территорий «Мой двор» 
в 2024 году. Продлится он до  
30 сентября. Одним из важных условий программы 
является наличие протокола общего собрания 
собственников, принятого большинством 
голосов, с решением по следующим вопросам: 
согласие на софинансирование проекта в сумме 

не менее 1% от стоимости, готовность принять 
элементы обустройства дворовой территории 
в состав общего имущества многоквартирного 
дома и выбор представителей собственников 
многоквартирного дома, которые будут 
участвовать в согласовании проекта и контроле 
работ. Максимальная стоимость проекта 
благоустройства для одного двора — 5 млн рублей. 
Желающим преобразить свой двор необходимо 
обратиться в отдел благоустройства территории 
по телефону: 8-901-910-66-71. Специалисты 
проконсультируют по интересующим вопросам, 
расскажут, в какую дворовую территорию 
входит их дом согласно реестру дворов и какие 
особенности территории необходимо учесть при 
планировании работ. Приём звонков и обращений 
осуществляется с 9:00 до 17:30. 
Также дополнительную информацию об условиях 
программы и необходимые формы документов 
можно получить в департаменте развития 
территории по адресу: ул. Советская, 
68, по телефону: 22-13-30 или на сайте 
мойдворлипецк.рф. 

Фонд поддержки МСП Липецкой 
области запускает акцию по 
снижению процентной ставки.  
С 8 по 30 сентября 
предприниматели смогут получить 
заём под 3–5% годовых. Ставка 
действительна для займа «Экспресс» 
на сумму не больше миллиона 
рублей. Средства можно потратить 
на приобретение транспорта, 
сельскохозяйственной техники, 
оборудования, товаров, сырья, 
материалов, оплату работ и услуг. 
Воспользоваться акцией смогут 

предприниматели, которые в этом 
году ещё не получали льготной 
поддержки в виде займов.  
Узнать подробную информацию 
можно по телефону: 56-20-20 
или в социальных сетях фонда 
ВКонтакте и Телеграм. Кроме 
того, специалисты готовы 
проконсультировать и помочь 
в оформлении 
документов в центре 
«Мой бизнес»  
по адресу:  
ул. Кузнечная, 8.

Воспитываете ребёнка 
с инвалидностью или 
ограниченными возможностями 
здоровья? Подготовить 
его к самостоятельной 
жизни поможет проект 
«Тренировочная квартира48», 
который реализует Липецкая 
региональная общественная 
организация инвалидов 
«Школа Мастеров». В рамках 

проекта предусмотрены 
диагностика и консультации 
для семей, воспитывающих 
детей с инвалидностью и ОВЗ. 
С детьми проводятся занятия, 
направленные на приобретение 
социально-бытовых и трудовых 
навыков. Апробируются 
полученные навыки во время 
самостоятельного проживания 
под присмотром кураторов.  

Телефоны для предварительной 
записи и консультации: 
Анастасия Андреевна 
Прохорова: 8-919-253-80-02, 
Елизавета Александровна 
Кафанова:  
8-951-302-58-97.  
Адрес:  
г. Липецк,  
ул. Циолковского, 
15.

Минздрав рекомендовал для всех регионов перечень, 
состоящий из 14 специальностей врачей, к которым 
можно записаться на приём самостоятельно на 
портале «Госуслуги». Это терапевт, педиатр, врач 
общей практики (семейный врач), хирург, акушер-
гинеколог, стоматолог детский и взрослый, фтизиатр, 
психиатр детский и подростковый, офтальмолог, 
оториноларинголог, психиатр-нарколог, детский 
хирург. 
К врачам, которые не входят в этот список, запись на 
приём осуществляется через врача первичного звена 
(терапевта, педиатра) или через регистратуру. 
Если при записи через «Госуслуги» возникают какие-
то сложности или гражданин не зарегистрирован 
на портале, то это можно сделать через Единую 
диспетчерскую службу (ЕДС) по телефону: 8-800-450-
48-48, регистратуру или терминал в поликлинике. 
Все контакты государственных медицинских 
организаций располагаются на официальном сайте 
управления здравоохранения Липецкой области. При 
невозможности решить вопросы записи на приём к 
врачу самостоятельно, нужно обратиться  
в управление по телефонам горячей линии: 
23-80-82, 90-05-53, в будние дни с 10:00 до 
16:00, перерыв с 13:00 до 14:00. 
(uzalo48.lipetsk.ru).

Технический лицей, или, как его ещё называют, 
предуниверсарий, на базе Липецкого 
государственного технического унивеситета 
откроется 1 сентября. В этом году планируется 
набрать два десятых класса по 25 человек 
в каждом. Оба класса будут инженерно-
технологической направленности с углублённым 
изучением физики и математики. По окончании 
лицея ребята получат аттестат ФГБОУ ВО 
«Липецкий государственный технический 
университет». Обучение будет проходить только 
за счёт бюджетных средств. Кандидатов на 
зачисление отберут по среднему баллу  
в аттестате и портфолио с достижениями. Для 
зачисления необходимо в приёмную комиссию 
предоставить пакет документов: заявление  
о приёме, паспорт родителя, оригинал паспорта 
ребёнка, копию документа, удостоверяющего 
родство заявителя, СНИЛС ребёнка, 
медицинскую карту, оригинал свидетельства 
о регистрации ребёнка по месту жительства, 
аттестат об основном общем образовании. 
Приём документов по 25 августа. 
По всем вопросам обращаться в приёмную 
комиссию и по номеру телефона:  
8-950-807-93-13.

МОЙ ДВОР

ЗАЁМ ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 

ТРЕНИРОВОЧНАЯ КВАРТИРА

ЗАПИСЬ К ВРАЧУПРЕДУНИВЕРСАРИЙ
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ПРИЮТ ДЛЯ ДВОРЯН
Пять лет труда и милосердия: липецкие зооволонтёры рассказали о непростых буднях

З а каждым большим делом и на-
чинанием стоят люди. А за част-
ными приютами для бездомных 

животных — люди с большим серд-
цем, ведь пристанища для кошек и со-
бак не приносят финансовых доходов 
(точнее — одни расходы), зато неиз-
менно привносят ощущение нужности  
и человечности. 

В этом году липецкому приюту «Дво-
рянское гнездо» исполнилось пять лет 
— первый маленький юбилей. О деле сво-
ей жизни корреспонденту «Первого но-
мера» рассказала организатор приюта 
Ольга Зуй.

Свили гнездо
Липчанка всегда стремилась помо-

гать животным. Она была волонтёром 
в двух приютах: убирала за собаками  
и кошками, кормила их. И, конечно, 
прекрасно понимала, что приют — это 
огромная работа без выходных и празд-
ников. Как-то раз Ольга узнала, что  
в одном из дворов подростки обижают 
приблудившуюся собаку со щенками. 
Липчанке стало безумно жалко безза-
щитных животных. Она забрала хвоста-
тую семью к себе и начала выхаживать.

— Всё возникло спонтанно, — вспо-
минает Ольга Зуй. — Чтобы сесть  
и сказать: завтра у меня будет приют, — 
такого не было. После первой собачки 
увидела объявление о брошенном жи-
вотном, потом кто-то позвонил, расска-
зал о находке. Пристроить питомца не-
просто, да и не каждому можно отдать 
собаку или кошку. Поэтому количество 
животных начало расти. 

И вот так, собачка за собачкой, «Дво-
рянское гнездо» начало свою жизнь. 
Приют разместился в небольшом при-
городном доме. 

Тысяча спасённых 
За годы работы приюта Ольге 

вместе с компаньонами и волонтёра-
ми приходилось выхаживать даже 
самых безнадёжных бобиков и му-
рок. У собак и кошек бывают серьёз-
ные проблемы, увечья, нанесённые  
в том числе и людьми.

— За время существования приюта 
через нас прошло, наверное, 1 500 жи-

вотных. К сожалению, бывают очень 
сложные случаи, животные умирают  
в клиниках. Но мы все силы отдаём, 
чтобы «хвосты» наши выжили и потом 
были пристроены, — отметила органи-
затор приюта.

Всего волонтёры отдали в добрые 
руки порядка тысячи «хвостиков» 
(кстати, чаще липчане забирают домой 
кошек, чем собак).

— Обязательно отслеживаем судь-
бу животного, помогаем информа-
ционно новым хозяевам, — говорит 
Ольга. — Нам не всё равно, куда уйдут 
кошки и собаки, ведь в них вложе-
но столько душевных сил. Частички 
наших сердец теперь живут во мно-
гих домах Липецка. Пристраиваем 
животных строго после собеседова-
ния с человеком. Оформляем дого-
вор ответственного содержания, где 
указываем паспортные данные, наши 
права и обязанности и права и обязан-
ности хозяев. Они должны заботиться 
о животных, кормить, не допускать 
самовыгула. А если что-то не сложи-
лось, то возможен возврат животного  
в приют. 

Кошкин дом 
Пару лет назад по- 

явился «Мур-мур» — дом 
для кошек. Сейчас в нём 
содержатся 300 пушистых 
обитателей. Волонтёры 
сетуют: в «кошкин дом» 
поступает намного боль-
ше животных, чем удаёт-
ся пристроить. 

— Содержать их очень 
сложно. Арендуем по-
мещение в 225 квадра-
тов. Когда мы сняли его, 
оно было в разрухе. Сей-
час потихоньку с зоо- 
волонтёрами делаем ре-
монт. Оборудуем комнаты по назначе-
нию: кошечек с разными диагнозами 
селим отдельно, их нельзя держать  

в общей стае. Есть своя специфи-
ка содержания, — рассказыва-

ет Ольга Зуй. — Мы, навер-
ное, единственный приют  

в городе, который работа-
ет с диагнозом «вирус-
ной лейкемии» кошек. 
Поэтому всех мурок 
обязательно возим на 
анализы. Ведь у кошек 
заболевание возможно  

и в носительстве, ког-
да здоровое животное 

является переносчиком 
вируса. 
Как поясняет Ольга, у та-

ких кошек должно быть более ка-
чественное питание. Они могут жить 
вместе с сородичами с таким же диа-
гнозом. А для людей и других питом-
цев (хомячков, рыбок, собак, птичек) 
это заболевание неопасно. 

Долговая яма
Разделение приюта на блоки — от-

дельно для собак и кошек — увы, связа-
но с рядом сложностей. 

— За животными ухаживают разные 
люди. Кошками занимаюсь я, собака-
ми — мой бывший компаньон Ирина.  
Но там очень сложная ситуация, — с бо-
лью в голосе делится Ольга. — Мы не 
можем обеспечить им должный уход: 
тяжело физически и финансово, есть 
проблемы с соседями по дому в част-
ном секторе. Их не устраивает, что 
рядом столько собак. Поэтому сейчас 
стараемся максимально пристроить на-
ших дворняжек. 

У приюта накопились большие дол-
ги в двух частных клиниках. Ветери-
нары стараются помогать проблемным 
животным и лечат их «под честное 
слово», с последующей оплатой. 

— В одной клинике 48 тысяч за ле-
чение кошек от инфекций, в другой — 
89 тысяч, — говорит Ольга. — Помимо 
того, 22 наших питомца находятся там 

«

«

 НАМ ВСЕГДА НУЖНА ПОМОЩЬ ВОЛОНТЁРОВ: 
ПОМЫТЬ, ПЕРЕНЕСТИ МЕБЕЛЬ, ПОКОРМИТЬ, 

ПОГЛАДИТЬ КОТОВ, СМАСТЕРИТЬ 
ЛЕЖАНКИ, ИГРУШКИ, ЛАЗАЛКИ

 Три года назад волонтёры впервые провели в Липецке 
 благотворительную акцию «Собачка на тачке» 

 22 питомца находятся на лечении в стационаре ветклиники 
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ина. Сами можете сфотографировать жи-
вотное, разместить объявление на любых 
платформах. Мы делаем точно так же. 

Доверяй, но проверяй
В вопросах пристройства пушистиков 

Ольга советует быть очень осторожными. 
Увы, не каждому человеку стоит доверять 
животное. 

— Я уже понимаю и чувствую, кому 
можно отдавать, а кому нельзя, — за-
мечает владелец приюта. — К сожале-
нию, бывает, что звонят живодёры…  
А есть и просто безответ-
ственные люди. Когда вы 
отдаёте маленький жи-
вой комочек в такие руки, 
то сами ставите крест на 
его судьбе. Возможно, что 
через неделю он опять 
будет на улице (и это  
в лучшем случае). Никог-
да не бойтесь проверить 
у принимающей сторо-
ны паспорт. Нормальный 
человек, который берёт  
в дом животное на долгие 
годы, всегда оставит свои 
данные, номер телефона, 
будет присылать фото-
приветы новоиспечённого 
питомца. 

Поэтому не стоит оби-
жаться на сотрудников, ко-
торые при «усыновлении» 
Васьки или Дружка просят  
у вас документы. Ведь 
частные приюты — 
это ответствен-
ность за жизнь 
каждого ма-
ленького суще-
ства.

На личном 
примере

— Приют для 
меня — это жизни 
животных. Взяла на 
себя такую ответствен-

ность, значит, нуж-
но обеспечивать их 
существование. Они 
зависят от меня. Не-
сомненно, приют — 
это радость, улыбки, 
любовь, огромный 
поток благодарной 
энергии от пуши-
стых. А другая сто-
рона медали, спря-
танная от публики, 

— это слёзы от недостатка сил 
и средств, адская работа, бес-
конечное беспокойство. При-
ют занимает основное место  
в моей жизни, ежечасно,  
и днём, и ночью, — подчёрки-
вает Ольга Зуй.

Мечта липчанки — при-
строить бездомных живот-
ных, которые сейчас нахо-
дятся в приюте, в хорошие 

Памятка для 
неравнодушных

Всегда нужно пом-
нить, что зооволонтё-
ры не волшебники и не 
люди со сверхспособно-
стями. Да, они в силу 
опыта знают больше  
о том, как помочь 
котёнку или щенку  
с улицы. Но выехать но-
чью на другой конец го-
рода или в тот же день 
разместить у себя боль-
ное животное они порой 
не в состоянии. 

— Очень хочется по-
просить жителей: не 
надо помогать чужими 
руками, — обратилась  
к липчанам Ольга Зуй. — 
Если вы нашли на улице 

животное, значит, первым делом должны 
сами оказать ему помощь, ведь все прию-
ты переполнены. 

Руководитель приюта поделилась 
памяткой для всех неравнодушных  
о том, что нужно сделать, если нашли 
бездомное животное. Сначала следу-
ет зрительно оценить степень здоровья 
кошки или собаки. Если животное трав-
мировано или умирает, его надо аккурат-
но поднять и отвезти в клинику. Звонить  
в приюты нет смысла — у них нет вете-
ринаров. 

Если, на ваш взгляд, животное здоро-
во, найдите ему место размещения. Это 
может быть ваш дом, зоогостиница, ста-
ционар в ветклинике. 

— Часто бывает, что человек несёт 
животное домой и потом начинает зво-
нить в приюты: спасите-помогите, — рас-
суждает Ольга. — Я всегда говорю: мест  
в приюте нет, но представим, что живот-
ное у вас на передержке. Расскажу чело-
веку, что с ним делать. Важно оградить 
нового питомца от домашнего животно-
го, чтобы не принести ему, не дай Бог, 
какую-то инфекцию. Вы помещаете его 
отдельно и начинаете искать нового хозя-

СОЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

О том, как взять в добрые 
руки животное или помочь 
приюту, можно узнать 
в группе ВКонтакте
«Дворянское гнездо»  
или по телефону:
8-951-309-06-00 

«

«

МУР-МУР» – ДОМ, ГДЕ 
СОДЕРЖАТСЯ 300 КОШЕК. УВЫ, ИХ 
ПОСТУПАЕТ НАМНОГО БОЛЬШЕ, 

ЧЕМ УДАЁТСЯ ПРИСТРОИТЬ

в стационаре. Ежедневно платим по 
10 тысяч. Если подсчитать, за месяц 
уходит минимум 300 тысяч рублей на 
ветобслуживание, а может доходить  
и до полумиллиона в месяц, если есть 
операции, экстренная помощь. Каждая 
новая кошечка обходится нам как ми-
нимум в 10–15 тысяч, если она здорова.  
В случае травм или заболеваний цен-
ник растёт.

Нужна помощь
Деньги — не единственная головная 

боль приюта. Не хватает и рабочих рук. 
— Нам всегда нужна волонтёрская 

помощь: помыть, покормить, перене-
сти корма, мебель или уделить внима-
ние котикам, — отмечает Ольга. — Часто 
требуются автоволонтёры: я временно 
осталась без машины, а животных нуж-
но регулярно возить в клиники.

Помощь необходима и в плане раз-
мещения информации. Нужно искать 
животным хозяев, соответственно, раз-
мещать посты в социальных сетях. 

— Пристраиваются собаки редко, 
поэтому требуются люди, чтобы ос-
вещать, что животным срочно нужен 
дом, — продолжает Ольга Зуй. — Все 
наши питомцы стерилизованы, у всех 
есть паспорта. Кошки вакцинирован-
ные и обследованные на хронические 
вирусные инфекции. Но количество 
животных в приюте постоянно растёт. 

руки. А ещё — создать школу зоово-
лонтёра, чтобы люди знали и про су-
ществование «чёрных передержек», 
и про безответственное отношение  
к животным. И, конечно же, чтобы 
люди стремились взращивать культуру 
поведения с питомцами.

— Непременно рассказывайте де-
тям, как вести себя с животными. По-
казывайте примером. Добро возвраща-
ется, — уверена Ольга. — Надо говорить 
деткам, что нельзя бить животных. 
Учите, как правильно обращаться  

с пушистиками. Например,  
к незнакомой собаке под-
ходить не стоит, а тем бо-
лее бежать за ней. Так же  

и с уличными кошками. Самое 
простое — покормить, отойти  

в сторонку, уважать желания 
животных. Мы живём на планете 

не одни, Земля принадлежит всем жи-
вым существам.

Не остаться в стороне
Несмотря на многочисленные про-

блемы, липчанка продолжает идти вы-
бранным путём в надежде, что через 
какое-то время ситуация с приютами  
в стране изменится к лучшему. 

— Нужно совместное, всестороннее 
решение: законодательная база, воспи-
тание ответственного отношения к жи-
вотным, помощь государства, развитие 
зооволонтёрского движения, — делает 
вывод Ольга. — Только так можно сдви-
нуть дело с мёртвой точки. Иначе мы 
рискуем получить поколение бессер-
дечных детей и жестоких взрослых!

____________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото из архива «Первого номера» 
и приюта «Дворянское гнездо»

 За пять лет работы приюта через руки 
 волонтёров прошли 1 500 животных 

 Все «дворяне» стерилизованы, вакцинированы и имеют ветеринарные паспорта 

 Волонтёры выхаживают кошек 
 с диагнозом «вирусная лейкемия» 
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СТРОИТЕЛИ ГОРОДА
Их трудом возведены жилые дома и соцобъекты Липецка — в рамках проекта «320 лиц» 
рассказываем о строителях

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

После школы у Игоря Викторовича не 
было вопросов, кем быть. Конечно, 
строителем! Жизнь родителей была 
связана с этой сферой: папа и мама 
строили здания. Окончив в 2008 
году техникум по специальности 
«промышленное и гражданское 
строительство», Игорь Головачёв 
устроился мастером в одну из 
липецких компаний, параллельно 
учился в ЛГТУ. После института 
перешёл в другую строительную 
компанию и на протяжении восьми 
лет трудился там. Сначала работал 
мастером, затем прорабом, а вскоре 
его назначили начальником участка. 
— Радостно, что строю дома, в 
которых затем создаются семьи, 
растёт новое поколение. Самое 
главное в профессии — наш труд 
заметен окружающим. Горжусь, что 
мои дети видят, как преображается 
Липецк, и знают, что я принимаю в 

этом непосредственное участие, — 
говорит Игорь Головачёв. 
Специалист побывал в Твери,  
в Московской области — работал на 
строительстве жилых комплексов. 
Жена Елена во всём поддерживала 
Игоря Викторовича: принимала 
длительные командировки, 
радовалась его успешным проектам  
и обеспечивала семейный тыл.
В родном Липецке, уже в компании 
«Строймастер», Головачёв 
достраивал дома брошенных 
дольщиков на улице Богдана 
Хмельницкого. Быстро  
и успешно ввёл в эксплуатацию дом.
Игорь Викторович считает, что 
в работе главное — добиваться 
результата, строить в срок и радовать 
людей красивыми и качественными 
проектами. Головачёв награждён 
благодарственной грамотой от 
управления ЖКХ Липецкой области.

Игорь Викторович Головачёв,
руководитель проектов 
ООО СЗ «Строймастер»

Факт 1:
Продолжатель 
династии — 
родители работали 
строителями

Факт 2:
Достраивал 
дома 
брошенных 
дольщиков

Факт 3:
Возводил здания  
в Липецке, 
Твери  
и Зеленограде

«
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СТАТЬ СТРОИТЕЛЕМ 
БЫЛО ПРЕДРЕШЕНО 

— ЖИЗНЬ СЕМЬИ 
СВЯЗАНА С ЭТОЙ 

СФЕРОЙ

Семья  Виктора Ивановича прочно 
связана со строительством. 
- Дедушка, Михаил Аверьянович 
Ермолаев, 1875 года рождения, 
трудился каменщиком в городе 
Шахты Ростовской области. Мне тоже 
всегда нравилось что-то мастерить. 
Результат нашего труда виден всем. 
Когда приходишь на пустую площадку, 
представляешь здание, которое здесь 
появится, — с любовью рассказывает 
липчанин о профессии.
Виктор Шалов начал трудовой 
путь в 1972 году — одновременно 
и учился, и трудился каменщиком 
на строительстве индустриального 
техникума в Грязях. В 1987 году 
пришёл в АО «Домостроительный 
комбинат» и до сих пор работает  
в этой компании. Общий трудовой 
стаж — больше 50 лет. Под его 
руководством воплощены в жизнь 
новые инженерные и конструктивные 

решения: панельные дома серии 
90-0200М, строительство 17-этажных 
панельно-кирпичных жилых домов 
улучшенной планировки. Компания 
построила соцобъекты, сотни жилых 
домов, участвовала в реконструкции 
Дворца правосудия, устанавливала 
вентфасады на детской и областной 
больницах.
Виктор Шалов уделяет большое 
внимание условиям труда работников 
и укреплению дисциплины, благодаря 
чему выросли производственные и 
экономические показатели компании. 
Виктор Иванович награждён 
почётным знаком Министерства 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 
Федерации, почётным знаком 
«Заслуженный строитель Липецкой 
области», медалью «Во славу 
Липецкой области» и орденом «Звезда 
Отечества».

Виктор Иванович Шалов,
исполнительный директор АО СЗ «ДСК»

Факт 1:  
Строил 
индустриальный 
техникум в Грязях

Факт 2:  
Общий трудовой 
стаж —  
более 50 лет

Факт 3: 
Награждён знаком 
«Почётный 
строитель России»

«

«

СТАРАЕМСЯ СТРОИТЬ 
ТАКОЕ ЖИЛЬЁ,  

В КОТОРОМ ЛЮДЯМ 
БУДЕТ КОМФОРТНО 
И РАДОСТНО ЖИТЬ
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Со сферой строительства Юлия 
Борисовна «дружит» с детства. 
Она росла в деревне. 
— Во дворе нужно было 
постоянно что-то мастерить, 
латать, сооружать хозпостройки. 
Мама уходила на работу  
и давала задания, а я выполняла. 
Поэтому после школы, в 2011 
году, поступила в техникум 
по специальности «оператор 
железобетонных изделий, — 
вспоминает Юлия Бокова. 
По окончании учёбы устроилась 
в жилищно-эксплуатационную 
контору. После первого декрета 
перешла в АО «ДСК». Затем — 
второй декрет и устройство на 
работу в «Спецфундаментстрой» в 
качестве маляра 4-го разряда. 
В компании Юлию Борисовну 
ценят и называют одним из 
лучших работников предприятия. 
Она внесла большой вклад  

в строительство жилых объектов 
в Москве, Туапсе, Лебедяни, 
Задонске, Липецке. Особенно 
проявила свои способности при 
строительстве современных 
микрорайонов: Елецкого, 
Университетского, 26-го,  
29-го, где добилась наибольшей 
производительности труда. 
Помимо основной работы Юлия 
Бокова успела приобрести 
смежные профессии штукатура, 
плиточника-отделочника. 
— Сначала заходишь  
в помещение и видишь пустые, 
голые стены. А потом при помощи 
мастерства создаёшь там красоту 
— это самое важное в моей 
профессии, — говорит липчанка.
Юлия Борисовна участвовала 
в областном конкурсе 
профессионального мастерства  
на звание «Лучший  
по профессии».

Владимир Викторович окончил 
Волгоградский строительный техникум 
с отличием. После службы в армии в 
1981 году переехал по направлению 
в Липецк. Начал работать в СМУ-4 
«Трестжилстрой». После распада треста 
устроился в «Стройград», а в 2012 
году — в ООО СЗ «Строймастер», где 
работает по сей день.
Владимир Гребёнкин признаётся: на 
стройке повидал всё. Свой трудовой 
путь начал в качестве мастера, потом 
работал прорабом. В 1981 году 
стал руководителем строительно-
монтажных работ. 
- Радостно, когда всё получается, 
несмотря на сложности. Гордость 
возникает, когда с детьми, теперь уже  
и с внуками, идёшь по городу  
и показываешь: эти здания  
я строил, — рассказывает Владимир 
Викторович. 
За время работы липчанин проявил 
себя опытным специалистом высокой 
квалификации, оперативно  

и самостоятельно решал возникающие 
вопросы. Стаж работы в строительстве 
— 42 года. Все эти годы Владимир 
Викторович умело применяет 
и передаёт свой опыт молодым 
специалистам.
При непосредственном участии 
Владимира Викторовича построены 
детский сад по улице Жуковского,  
ТД «Виктория», поликлиника № 2  
и объекты соцкультбыта в Липецке. 
Гребёнкин возводил жилые 
многоэтажные дома на улицах 
Космонавтов, Вавилова, Ушинского, 
в переулке Балакирева, ЖК «Босфор» 
и «Утро», участвовал  
в строительстве проблемного дома 
на улице Богдана Хмельницкого,  
а также коттеджного посёлка  
Ясная Поляна.
Дважды награждён почётной 
грамотой администрации  
Липецкой области. Есть грамота  
от компании ООО СЗ «Строймастер»  
за добросовестный труд.

Владимир Александрович 
в 1995 году окончил 
ЛГТУ по специальности 
«промышленное и гражданское 
строительство». После 
службы в армии в 2000 году 
пришёл мастером в трест 
«Липецкстрой». Ответственный 
и неординарно мыслящий 
инженер участвовал  
в работах по реконструкции 
цеха по производству 
стиральных машин «Индезит», 
в строительстве зданий на 
на площади Петра Великого, 
административных зданий  
и инфраструктуры ОЭЗ 
«Липецк». 
Владимир Щегольков принимал 
участие в возведении школы 
в Хлевном, детсада в 24-м 
микрорайоне, дневного 
стационара поликлиники 
№ 1, реконструировал 

туберкулёзный диспансер. 
Курировал строительство 
жилья на улице Северной 
общей площадью более  
20 тысяч м², комплекса зданий 
на Свиридова, ЖК «Колизей» 
на Катукова и ЖК «Флагман» 
на проспекте Победы общей 
площадью 100 тысяч м². 
Участвовал в капремонте 
автодороги в Лебедяни, 
строительстве и капремонте 
павильонов в Липецком 
зоопарке.  
Сейчас участвует  
в строительстве микрорайона 
Победа, крупных жилых 
комплексов «Триумф» 
и «Бастион». Награждён 
почётными грамотами треста, 
Министерства регионального 
развития РФ, Министерства 
строительства РФ и дипломом 
Российского Союза строителей.

Юлия Борисовна Бокова,
маляр 4-го разряда компании 

«Спецфундаментстрой»

Владимир Викторович Гребёнкин,
начальник участка ООО СЗ «Строймастер»

Владимир Александрович Щегольков,
начальник отдела капитального строительства 

ОАО трест «Липецкстрой»

Факт 1:  
На стройку пришла во время 
практики в техникуме

Факт 1:  
Рабочий стаж в сфере 
строительства — 42 года

Факт 1:  
Участвовал в реконструкции  
и перевооружении объектов НЛМК

Факт 2:
Получила смежные профессии 
штукатура и плиточника-отделочника

Факт 2:  
Возводил социальные 
объекты и коттеджный 
посёлок 

Факт 2:  
Под его кураторством возведено более 
20 домов общей площадью 100 тысяч м2

Факт 3: 
Имеет благодарственные грамоты от 
администрации области

Факт 3: 
Награждён знаком  
«Почётный строитель России»

Факт 3: 
Строил крупнейшие промышленные  
и социальные объекты Липецка

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

«
«

КОГДА ЗАХОДИШЬ  
В «ПУСТЫЕ СТЕНЫ»,  

А ПОТОМ СОЗДАЁШЬ ТАМ 
СВОИМ МАСТЕРСТВОМ 

КРАСОТУ, — ДУША 
РАДУЕТСЯ!

«

«

НА СТРОЙКЕ ПРОШЁЛ 
ПУТЬ ОТ МАСТЕРА 
ДО НАЧАЛЬНИКА 

УЧАСТКА

«

«

ЖИВУ СВОЕЙ 
ПРОФЕССИЕЙ, НЕ 

ПРЕДСТАВЛЯЮ СЕБЯ БЕЗ 
ПРОИЗВОДСТВА. ДАЖЕ  

В ПУТЕШЕСТВИЯХ ИЗУЧАЮ 
ИНТЕРЕСНЫЕ ЗДАНИЯ
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В 1986 году массовику-затейнику 
предложили должность заместите-
ля директора Дворца культуры трак-
торостроителей. Было непросто: муж 
работал в экспериментальном цехе 
тракторного завода, часто ездил в ко-
мандировки на месяц-два для испыта-
ния машин. Антонина Ивановна была  
с 3-летней дочкой, как она сама говорит, 
«без нянек». Жили в 15 микрорайоне,  
а на работу и в детсад ездили на Трак-
торный.

— В такой панике я жила, — вспо-
минает Антонина Ивановна, — с сове-
щания звоню вахтёрам ДК, чтобы они 
сходили в детский сад забрать дочку.  
А я часов до 11 вечера там. Тогда рабо-
тали в другом режиме, не как сейчас: 
партия сказала, и ты делаешь. Время 
уже 12-й час ночи, хорошо, что бабуш-
ки-вахтёрши чем-то её подкормили, 
везу спящую домой. А утром надо её 
хватать и обратно в сад, на работу…

— У дочери обиды не осталось на вас, 
что вы так много уделяли времени ра-
боте? — интересуюсь я.

— Нет, — с улыбкой отвечает она, — 
почему? Она же всегда была со мной, 
рядышком. Двух внучек мне подарила: 
одной сейчас 17, второй 15 лет.

Когда Антонина Ивановна получи-
ла предложение стать педагогом-орга-
низатором для детей и подростков по 
месту жительства, с удовольствием его 
приняла, чтобы наконец хоть немного 
выдохнуть. Работа, по сути, похожая,  
но рядом с домом. На этом месте закре-
пилась на 32 года.

— Сначала это был детско-юноше-
ский центр «Эстафета» на Водопьянова, 
потом его преобразовали в Городской 
детско-юношеский центр «Спортив-
ный». Помимо культурно-массовых 
праздников добавилось много других 
мероприятий: шашки, шахматы, город-
ки, дартс, пионербол, футбол, хоккей… 
Это была очень интересная работа.

Массовики-затейники не 
выходят на пенсию?

Трудовая история Антонины Лав-
рентьевой завершилась в 2020 году.  
А уже в марте 2021 года её пригласили 
на мероприятие АНО «Со-общество». 

НАШИ ЛЮДИ

УМ — В ПАЛЬЦАХ, 
А ДЕЛО — В ШЛЯПКЕ
Антонина Лаврентьева личным примером показывает, 
как пенсия может быть насыщенной и интересной

В сем кажется, что у пенсионеров 
много свободного времени, но 
встретиться с Антониной Лаврен-

тьевой для интервью оказалось не так-
то просто. У неё то мастер-класс для ба-
бушек и дедушек в Липецком районе, то 
праздник в Задонском. Она сама чело-
век «серебряного» возраста (за 60), так 
ещё и «серебряный» куратор-волонтёр 
социального проекта «Сообщества не-
равнодушных», который реализуется 
при поддержке Фонда президентских 
грантов на территории Липецкой обла-
сти автономной некоммерческой орга-
низацией «Со-общество».

Не только для малышей
У нас в гостях Антонина Ивановна 

продемонстрировала свою гимнастику 
«Ум на кончиках пальцев» с помощью 
карандаша.

— Как вы всё это придумали? Мне 
казалось, что пальчиковая гимнастика 
— это занятие скорее для маленьких де-
тей, — спрашиваю у неё.

— Хотелось помочь пожилым лю-
дям сохранить когнитивные способно-
сти (навыки мозга усваивать и обраба-
тывать информацию об окружающем 
мире. — Прим. ред.). Я изучала психоло-
гию, педагогику, знаю и понимаю раз-
личные методики. Разработала доступ-
ные упражнения для пожилых где-то 
на полчаса. Я с ними уже все 17 наших 
клубов «серебряного» возраста по реги-
ону объездила.

А ещё Антонина Лаврентьева шьёт 
очень милые игольницы из барха-
та в виде дамских шляпок раз-
ных цветов в рамках своих ма-
стер-классов. Это её фирменная  
«фишечка».

Вся жизнь — праздник
Она профессиональный ор-

ганизатор-методист культур-
но-просветительской работы.

Первое место работы по профи-
лю краснодипломница Тамбовского 
государственного института культуры 
получила в Липецке — в 1981 году стала 
трудиться во Дворце культуры НЛМК.

— Я впервые в Липецке организова-
ла праздник «Отдыхаем всей семьёй», 

— гордится 
А н т о н и н а 

И в а н о в н а . 
— Помню, как 

мне доверили 
провести регистра-

цию 500-тысячного ре-
бёнка города Липецка в загсе, который 
раньше был в здании на улице Космо-
навтов.

Видео с пальчиковой 
гимнастикой для пожилых 
людей — по QR-коду

 Простые упражнения на пальцах от Антонины Лаврентьевой хорошо знают 
 в 17 клубах «серебряного» возраста по региону 

 Всю жизнь была массовиком-затейником. 
 Завязывать с призванием на пенсии не стала 
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Для СВО  
и переселенцев  
из Донбасса

«Серебряные» волонтёры 
шили и передавали полотенца 
через Комитет солдатских ма-
терей для защитников Родины, 
которые проходили лечение  
в госпитале Минобороны.

С особым трепетом в «Сооб-
ществах неравнодушных» окру-
жают вниманием пожилых пе-
реселенцев из Донбасса. Проект 
«И сердце с сердцем говорит» 
помогает прибывшим из ЛНР, 
ДНР, Харьковской области и Ма-
риуполя адаптироваться в на-
шем регионе, найти здесь близ-
ких людей.

Липецкий актив
В Липецке «Сообщества неравнодушных» состоят 

из 30 человек. Раз в неделю пожилые активисты со-
бираются в Бартеневской библиотеке. Пожалуй, един-
ственная проблема клуба людей элегантного возраста 
— отсутствие собственного помещения. Тогда бы объ-
единение могло стать многочисленнее. Появилось бы 
место для хранения материалов для мастер-классов, 
возможность составить график мероприятий и празд-
ников.

— У нас в Липецке люди ведь как думают, если они 
сами никуда не ходят, ни в чём не участвуют, то ни-
чего в городе не проводится. А это ведь совсем не так. 
Я считаю, что нам, липчанам «серебряного» возраста, 
очень повезло. Собралась неравнодушная команда ещё 
молодых людей, которые задумались над тем, как сде-
лать жизнь своих собственных родителей на пенсии 
интересной и разнообразной. А в итоге вся эта история 
вышла на уровень города и области. И теперь столько 
пожилых людей согреты теплом «Со-общества».

___________________________
Текст: Елена Мамцева

Фото: Сергей Паршин и из архива героини

НАШИ ЛЮДИ

Татьяна Андреева,  
начальник управления социальной 
политики региона: 
— С выходом на пенсию меняются 
приоритеты, потребности.  
Для людей, которые всю жизнь 
проработали на благо общества,  
а сейчас находятся на заслуженном 

отдыхе, мы создаём возможности, благодаря 
которым любой пожилой человек сможет 
получить помощь, реализовать свой потенциал  
и иногда даже мечту. В Липецкой области 
проживает более 300 тысяч человек пенсионного 
возраста. У всех разные ситуации, но возможные 
варианты мы учитываем, чтобы в нашем регионе 
было комфортно и тем, кто нуждается  
в стационарном обслуживании, и тем, кому нужны 
помощь и уход на дому, и тем, кто чувствует в себе 
силы жить яркой, активной и насыщенной жизнью.

В РЕГИОНЕ БОЛЕЕ 300 ТЫСЯЧ ПЕНСИОНЕРОВ

Объединение на базах домов культуры, библиотек, 
музеев разных муниципалитетов способствует социа-
лизации людей старшего поколения через посильные 
действия. Им дарят возможность общения и прият-
ного досуга, ощущение своей значимости через дело: 
к примеру, шьют кухонные вафельные полотенца  
и передают нуждающимся (другим пенсионерам, оди-
ноким старикам, в хосписы, госпитали, переселенцам 
из Донбасса).

— Так это было приятно. Тронули слова, с кото-
рыми меня пригласили. Ксения Евгеньевна Гревцева 
сказала: «Антонина Ивановна, вы так много внимания 
уделили людям. И детям, и взрослым. Теперь пришла 
пора и о вас побеспокоиться, и вас чем-то порадовать». 
А я так привыкла к тому, что проще что-то отдать, чем 
взять. Это было для меня очень трогательно.

Так Антонина Ивановна оказалась в приятной ком-
пании своих ровесников и не только. Масленичные гу-
ляния, мастер-классы, посиделки за чаем с песнями 
и танцами, экскурсии. Но разве может многолетний 
массовик-затейник спокойно усидеть в кресле обыч-
ного участника? Антонина Ивановна стала курато-
ром-волонтёром социального проекта «Сообщества 
неравнодушных», который реализуется при поддерж-
ке Фонда президентских грантов на территории Ли-
пецкой области, с пальчиковой гимнастикой и руко-
делием.

— Я работала и педагогом дополнительного обра-
зования. Обладаю техниками макраме, соломки, рабо-
ты с бумагой. Мне есть чем поделиться. Для пожилых 
людей так важно общение и внимание, — отмечает 
Антонина Лаврентьева.

Тепло в каждый дом
Главный символ и традиция в «Сообществах не-

равнодушных» — рукодельные кухонные полотенца. 
«Серебряные» активисты раскраивают ткань, подши-
вают изделия за разговорами и чаепитием.

— Вы просто не представляете, какие великолеп-
ные ткани нам предоставляют! В магазине таких не 
купишь, а руководитель «Со-общества» Владимир 
Кислов ведь их отыскивает, — восхищается Антони-
на Ивановна. — Если работаю дома, то моя постоян-
ная помощница — кошка Муся. Нитки у меня ворует, 
строчки подкручивает.

А потом «серебряные» активисты разносят их по 
своему селу, посёлку, деревне — пожилым людям, 
одиноким.

— У кого-то, может, день рождения или ещё ка-
кой-то приятный повод, а у кого-то, не дай Бог, что-
то плохое в жизни случилось или приболел — надо 
морально поддержать. Некоторые старики бывают 
растроганы до слёз подарками. Разговор завязывает-
ся, знакомство, чаепитие.

Шьют и прихватки, и грелки на чайники, и фарту-
ки, и скатерти. У клубов свои швейные машинки, тка-
ни, фурнитура. В нескольких клубах появились печи: 
посиделки «Сообществ неравнодушных» проходят со 
свежей выпечкой к чаю.

 Рукоделие — прекрасный способ держать в тонусе рассудок, 
 считает Антонина Лаврентьева 

 Кошка Муся — неизменная  помощница дома 

 Игольницы в виде шляпок — авторский мастер-класс 
 Антонины Лаврентьевой 

 Подарки в виде кухонных полотенец очень трогают 
 пожилых людей 

 В ГДЮЦ «Спортивный» Антонина Лаврентьева 
 работала 32 года 
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Актёр Александр Мартынов провёл мастер-класс  
для липецких блогеров

В среде молодёжи актёр Александр Мартынов (Сте-
кольников) известен как Валентин Будейко. В сериале 
«Универ. Новая общага» он сыграл роль начитанного 

ботаника. В Липецк актёр приехал не случайно. Когда ему 
предложили преподавать актёрское мастерство у блогеров 
московского филиала INSIGHT PEOPLE («Проницательные 
люди»), он не только согласился, но и предложил приез-
жать во все регионы, где существуют филиалы продюсер-
ского центра. Ведь блогер — публичная профессия, значит, 
человек должен уметь нравиться публике, обладать боль-
шим диапазоном инструментов, чтобы воздействовать на 
людей. Впрочем, как и артист. 

Быть актёром
Свой мастер-класс Александр начал с необычной раз-

минки: под музыку участники вместе с актёром поднимали 
невидимую штангу, играли в теннис без ракетки и фехто-
вали несуществующей шпагой. Следующим этапом стала 
работа с эмоциями. У актёра они должны быть так же пла-
стичны, как и тело, а может, даже больше. 

— Тело, голос, эмоции — инструменты актёрской игры, 
— рассказывает Александр. — Актёр — великий притвор-
щик. Есть артисты-хамелеоны, но таких очень мало, они 

готовы метаморфизироваться в любое состояние. Я, напри-
мер, могу сыграть маньяка, подростка, мафиози, майора 
полиции.

Сыграть радость
Эмоции и голос. Они всегда неразрывно связаны. Алек-

сандр предложил повторять одну и ту же фразу, но с раз-
ными эмоциями, соответственно, и разным голосом. Участ-
ники изображали восхищение, разочарование, удивление, 
радость, гордость, гнев, страх, грусть и многое другое. На 
самом деле поменять голос для соответствующей эмоции 
— задача не из простых. Необходимо понимать ту самую ма-
ленькую грань между восхищением и радостью или разоча-
рованием и грустью — всё это должно звучать по-разному. 

Понять себя
Основная часть занятия была посвящена самопознанию 

и доверию — ряд упражнений выполняли с закрытыми 
глазами. Участники передвигались по всей студии, стал-
кивались друг с другом, обменивались рукопожатиями, 
улыбками и объятиями. Потом Александр называл цифры, 
и каждый изображал себя в эти годы жизни: от рождения 

БЫТЬ, А НЕ КАЗАТЬСЯ

«
«

МНЕ ХОЧЕТСЯ ВЫСТРЕЛИТЬ 
ОДНИМ КАКИМ-НИБУДЬ 

КРУПНЫМ ПРОЕКТОМ, 
ВОЗМОЖНО ВОЕННЫМ

Александр Вячеславович Стекольников (Мартынов). 
Родился 25 ноября 1982 года в Ленинграде. Отец — 
инженер-системотехник. Мать — ведущий научный 
сотрудники в Русском музее в Санкт-Петербурге.  
В детстве занимался танцами. С девяти лет был артистом 
театра-студии «Форте». После школы пытался поступить  
в СПбГУ на истфак, но неудачно. Год проработал  
в детском доме педагогом по ритмопластике. В 2004 
году окончил Санкт-Петербургскую государственную 
академию театрального искусства (ныне РГИСИ), 
курс Владимира Петрова. Работал в театре «Буфф», 
сотрудничал с рядом других театров. В 2019 году стал 
победителем театрального фестиваля «Амурская осень»  
в номинации «Лучшая мужская роль» (за роль  
в спектакле «Ну и фрукт ты!» (16+)). Сниматься начал  
в 1993 году, дебютировав в комедийном фэнтези «Окно  
в Париж» (12+). Активно стал появляться на экранах  
с 2000-х. Широкая известность к нему пришла после роли 
Валентина Будейко в молодёжной комедии «Универ. 
Новая общага» (16+). Заметными стали роли  
в картинах «Груз» (16+) (фельдъегерь Кузнецов), «Майор 
полиции» (16+) (Олег Немцов), «Горюнов» (16+) (Игнат 
Зябликов), «Великолепная пятёрка» (12+) (Миша Калитин), 
«Дракулов» (16+) (Волжин). Женат. Трое детей.

ДОСЬЕ

и до самой старости — на лицах мелькали грусть, радость, 
удивление, смущение и тоска. 

Благодаря ещё одной практике, когда нужно было до-
вериться партнёру и позволить управлять своим телом, 
участники поняли, кто из них управленец, а кому лучше 
быть подчинённым. 

Уметь фантазировать на любую тему — ещё один талант, 
который должен быть развит у творческих людей. Актёр 
предложил посмотреть на серый офисный стул с колёсика-
ми и представить, на что он может быть похож. 

— Офисный планктон. Разносторонняя личность, — кре-
ативили блогеры. 

Сыграть новую роль
После мастер-класса удалось немного поговорить  

с актёром о российском кино и его новых ролях. 
— Сейчас есть стоящее кино. Принял бы участие  

в некоторых проектах. Последнее время смотрю сериа-
лы «Территория» (16+), «Вне себя» (16+), «Инсомния» 
(18+), «Чёрная весна» (18+). Мне хочется выстрелить 
одним крупным проектом, возможно военным, — при-
знался Александр.

— Устали от образа Валентина Будейко? Что самое слож-
ное было для вас в этой роли? 

— Дикционно сложно выговаривать химико-биологиче-
ские термины, — смеётся Александр. — В 2021 году снялся 
в продолжении «Универ. Старики». Но хотелось бы расти 
профессионально дальше. 

— Вы недавно поменяли фамилию: были Стекольни-
ковым стали Мартыновым. Почему? 

— Моя родовая фамилия — Мартынов. Решил вер-
нуть её. Такая фамилия у мамы была в девичестве. По 
папиной линии дед был Мартыновым. Но он поменял 
фамилию в 1930-х, решил взять её по профессии отца 
— тот был стекольщиком. Я изменил фамилию, потому 
что считаю, что нужно помнить предков и свои корни. 

— Вы такой традицио-
налист, патриот…

— Внутренне ар-
тист должен 
быть патри-
отом. Но 
это не го-
в о р и т  
о та-
ланте, 
к а ч е -
с т в е 
работы. 
Люб о й 
человек 
должен 
б ы т ь 
патри-
отом. 

______________________
Текст: Ксения Ермакова

Фото автора

 Актёр учил блогеров перевоплощаться в любое состояние 

 Александр Мартынов  
с корреспондентом Ксенией Ермаковой 
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Цели мини-футбольного клуба ЛКС в новом сезоне 

В минувшем сезоне мини-футбольный клуб ЛКС вто-
рой год подряд завоевал серебряные медали Выс-
шей лиги, стал обладателем Кубка конференции 

«Запад» и впервые вышел в 1/4 финала Кубка России. 
Спортивные успехи и поддержка правительства региона 
позволили клубу заявиться с сезона 2023/24 в Суперлигу. 

От любителей до Суперлиги
— За пять лет пройти путь от любительской команды 

до участника Суперлиги уже достижение, — рассказал пре-
зидент МФК ЛКС Алексей Гречишников. — Уверен, у клуба 
светлое будущее. Собрался отличный тренерский штаб, 
игроки. Развивается структура клуба,  появился дубль, 
подрастают собственные воспитанники, которым нужно 
дать возможность выходить на более высокий уровень. На 
сезон 2023/24 ставим задачу выхода в плей-офф. 

Усиление
 В конце июня старшим тренером мини-футбольного 

клуба ЛКС назначен Сергей Шуклов. С известным специа-
листом, воспитанником липецкого мини-футбола, подпи-
сан годовой контракт. Основным его функционалом будет 
подготовка вратарей. Ещё перед стартом нового сезона 
трое новичков усилили игровой состав МФК ЛКС: Евгений 
Мурашов, Александр Коробейников и Руслан Курбанов.

— Говорят, что дважды в одну реку не входят, но я тот 
счастливый человек, который второй раз выходит в Су-
перлигу. Знаю, что это такое, и могу сказать, что уровень 
футзала во времена моего президентства в мини-футболь-
ном клубе «Липецк» и уровень футзала МФК ЛКС – это 
совсем разные уровни, — пояснил почётный президент 
МФК ЛКС Иван Марков. — ЛКС – это профессиональный 
клуб, который правильно выстроен. Мы попытаемся быть 
на одном уровне с лучшими командами России.

Рекорд поставлен
Прошлой осенью был создан дубль команды. В первый 

же свой сезон ЛКС-д стал бронзовым призёром первенства 
России по мини-футболу Первой лиги зоны СФФ «Центр». 
Вообще, по ходу прошлого сезона МФК ЛКС установил ре-
кордную победную серию в истории липецкого мини-фут-
бола, выиграв 11 матчей подряд. 

— С каждым годом уровень команды растёт. В ЛКС 
делают всё, чтобы игрокам было комфортно не только 
тренироваться и играть, но и жить в Липецке, — отметил 
капитан МФК ЛКС Денис Гуляйкин. — Именно поэтому  
я здесь. Хочу сказать спасибо всем, кто поддерживает клуб.

Интерес растёт
Спортивные успехи вернули интерес липчан к ми-

ни-футболу. 500 зрителей посещают домашние матчи 
МФК ЛКС в СК «Атлант». Около полумиллиона че-
ловек в режиме реального времени смотрят прямые 
трансляции.

— ЛКС – клуб, у которого есть болельщики. Они 
приезжают за нас болеть, поддерживают, переживают. 
Мы тот клуб, у которого есть душа. Сейчас готовимся  
к турниру в Тюмени, в нём примут участие клубы Супер-
лиги и команда из Казахстана. Я вижу в глазах игроков 
запредельную мотивацию и чувство ответственности. 
Ребята понимают,  мы делаем большое дело, понима-
ют сложность предстоящего сезона. Тем не менее пе-
ред командой поставлена задача выйти в плей-офф,  
а в Кубке России — в «Финал четырёх», — прокоммен-
тировал главный тренер МФК ЛКС Темур Алекберов.

Ждём победу
Но, несмотря на усиленную подготовку и боевой на-

строй игроков, этот сезон лёгким не будет. Спортсме-
нам предстоит доказать, что они могут быть не только 
призёрами, но и чемпионами. 

— Сезон предстоит тяжёлый. Мы знаем, что не будет 
такого количества побед, как было в предыдущие годы, но 
относимся к этому с пониманием, и прошу болельщиков 
отнестись к этому так же. Надеюсь, нам удастся выполнить 
поставленную задачу, — высказал своё мнение начальник 
управления физической культуры и спорта Липецкой об-
ласти Михаил Маринин.

Старт нового сезона запланирован на 2 сентября. Пер-
вый домашний матч МФК ЛКС сыграет против мини-фут-
больного клуба «Норильский никель». 

__________________________________________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото из архива «Первого номера»

ЗАДАЧА — 
ВЫХОД  В  ПЛЕЙ-ОФФ

« «

ВИЖУ В ГЛАЗАХ ИГРОКОВ 
ЗАПРЕДЕЛЬНУЮ 

МОТИВАЦИЮ И ЧУВСТВО 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ

ПОБЕДИТЕЛЬ-ЮНИОР 

МАСТЕР-КЛАСС ОТ ЧЕМПИОНА 

МЕДАЛИ ПАРАЛИМПИЙЦЕВ

ПОВЕЛИТЕЛЬНИЦА ЯХТ 

Мастер спорта Екатерина Зюзина из Липецка стала 
лучшей в женских гонках в классе яхт «Луч-радиал» на 
чемпионате России. В Московской области в акватории 
зоны отдыха «Дубрава» на Клязьминском водохранилище 
прошли чемпионат и первенство России по парусному 
спорту. За награды боролись 185 яхтсменов из разных 
регионов страны. Самому младшему участнику – 12 лет, 
а старшему – 58, сообщили в управлении физической 
культуры и спорта Липецкой области.

В Великом Новгороде прошёл второй этап Кубка России 
по лыжероллерам. Липецкую область представляли 
спортсмены спортивной школы № 7 Павел Лосев, Никита 
Савенко; юниоры Иван Лосев, Матвей Зыков, Кирилл 
Скоморохов, Дмитрий Малявин. На дистанции 200 метров 
(спринт) среди юниоров Иван Лосев занял 1-е место, 
Матвей Зыков — 4-е, Дмитрий Малявин — 5-е. Среди 
мужчин Павел Лосев занял 5-е место. 

Мастер-класс для школьников из ДНР провёл 
заслуженный мастер спорта России, трёхкратный 
чемпион мира по кикбоксингу, победитель первенства 
Европы, неоднократный чемпион России Дмитрий 
Красичков. Пятьдесят мальчишек и девчонок из 
Донецка, Ясиноватой, Енакиево, Тореза, Макеевки 
и Юнокоммунаровска приехали в Липецк для 
участия в общеобразовательной смене Липецкого 
государственного педагогического университета имени 
Семёнова-Тян-Шанского. В рамках программы ребята 
отдыхают, знакомятся с университетом, городом, 
областью, получают новые знания и впечатления.

Легкоатлетки Областной спортивно-адаптивной школы 
паралимпийского резерва завоевали две медали 
Летних игр паралимпийцев «Мы вместе. Спорт». По 
спорту слепых золотой медали в прыжке в длину (класс 
Т12) удостоилась Виктория Лаврентьева. Спортсменка 
показала результат в 5,41 метра и выполнила норматив 
мастера спорта России международного класса. Алёна 
Бахаева стала серебряным призёром в толкании ядра 
(класс F41) на соревнованиях по спорту лиц с поражением 
опорно-двигательного аппарата. Результат – 7,52 метра  
и норматив мастера спорта России.
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 Липецкий мини-футбол 14 лет не был представлен в элитном дивизионе России 
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 В этом году Липецкий зоопарк отмечает 50-летний юбилей 

 23 августа с 12:00 до 18:00 в честь дня рождения зверинца посетителей ждёт праздничная программа 

 В Липецком зоопарке живёт более 3 000 животных 

 Александр Иванович Осипов руководит зоопарком с 1996 года 


